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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОЗНАВАЯ СТРАНУ

LA STRAVAGANZA 
МАЭСТРО 
МУРЗАГАЛИЕВА...
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ТЯЖЕЛЫЕ БУДНИ ЛЕГКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
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СВЕТ ВЕНЕРЫ

Парадоксальная ситуация 
сложилась с легкой 
промышленностью  
Восточного Казахстана

Энергетика традиционно 
считается мужской отраслью. 
Но профессиональная судьба 
алматинского электрослесаря 
Венеры Десятниковой  
доказала обратное

В столичном театре  
Астана-Балет 25 февраля  
был представлен  
грандиозный концерт
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Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото из личного архива 
Нурбека ЕНСЕБАЕВА

Нурбек – выпускник междуна-
родной программы «Болашак». 

Во время обучения за рубежом он 
часто видел студентов с различны-
ми нарушениями здоровья, кото-
рые могли учиться и вести обычную 
жизнь наравне со здоровыми. Но в 
Казахстане, говорит он, пока еще не 

созданы достаточные и благопри-
ятные условия для таких граждан. 
Для многих из них даже простой 
выход из дома проблематичен. 

– К сожалению, пока еще не везде 
предусмотрены пандусы для людей с 
особыми потребностями, – отмечает 
Нурбек. – Поэтому, когда я увидел, 
как велико число наших сограждан, 
нуждающихся в социальной под-
держке, задался вопросом, почему 
бы не сфокусироваться на том, чтобы 

направить свою энергию и навыки, 
приобретенные за время учебы за 
рубежом, на помощь таким людям. 

По возвращении в Казахстан по-
сле учебы Нурбек начал заниматься 
образовательными видеоиграми 
для детей, чтобы развивать их на-
выки, логику и мышление. Работая 
в этом направлении, он позна-
комился с ученым Галымжаном 
Габдрешевым, который занимается 
инклюзивными технологиями. 

– Наши интересы совпали, и мы 
решили объединиться, – расска-
зывает Нурбек. –Когда мы стали 
вместе работать, у Галымжана 
возникли проблемы со здоровьем: 
у него отслоилась сетчатка глаза. 
После его выздоровления мы заду-
мались над тем, что могут сделать 
ученые для остальных людей, у 
которых могут быть аналогичные 
проблемы со зрением. Поэтому 
все свои знания мы направили на 
то, чтобы помочь таким людям. 
Их немало: сегодня в Казахстане 
насчитывает 90 тысяч незрячих, 
из которых 6 тысяч – дети. 

Инклюзивно и эксклюзивно
Электронный самоучитель Брайля, экзоскелет, «Биолокатор» 
и другие идеи казахстанских ученых покоряют мир
Молодой ученый из Казахстана Нурбек Енсебаев разработал электронный тактильный 
самоучитель Брайля для обучения незрячих детей грамоте и чтению на любом языке 
мира. Этой работой уже заинтересовались американцы, которые предлагают ему 
работать в США.
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К доминирующему 
самообеспечению 
Власти Костанайской области озабочены 
нестабильной ситуацией в производстве 
пшеницы. По словам специалистов, 
разница в объемах урожая из года в год 
довольно существенна. В засушливые 
годы валовой сбор зерна не превышает 
3 млн тонн, тогда как в климатически 
благоприятные периоды урожай 
составляет 5 млн тонн и выше. На текущий 
год и ближайшую перспективу 
первоочередной задачей в регионе 
является диверсификация структуры 
посевных площадей с увеличением доли 
высокодоходных культур. Площади под 
масличными к 2024 году планируется 
довести до 1 млн га.

Алга, «Neo Nomad»!
Восточный Казахстан привлекает 
туристов горнолыжными спусками, 
пляжным отдыхом, этно-
открытиями и пантолечением

Рейтинг «BBB–». 
Но прогноз – 
«Стабильный»
Международное рейтинговое агентство 
S&P сохранило суверенный рейтинг 
Казахстана на уровне «BBB–», но изменило 
прогноз по нему. Прогноз по суверенному 
кредитному рейтингу Республики 
Казахстан пересмотрен с «Негативного» 
на «Стабильный» в связи с управляемыми 
внешними рисками. 

Татьяна БИРЮКОВА, фото с сайта akorda.kz

Безусловно, здесь есть над чем 
потрудиться, идеальной ситуа-

ции не будет никогда – стоит с этим 
смириться, стремясь, однако, к луч-
шему. А если попытаться немного 
парадоксально поразмышлять над 
гендерным вопросом, то можно 
прийти к выводу, что идеальной 
ситуации нет и… в отношении к 
мужчинам. Зададим себе справед-
ливый и совсем не «восьмимартов-
ский» вопрос: всегда ли правы и мы 
в отношении к ним? Вопрос в том, 
что мужчины и женщины, споря по 
пути к счастью, кто главный или 
кто «равнее», как раз и заплутают 
на нем и, вероятней всего, не до-
стигнут такового…

Видя сейчас весьма проблема-
тичные для развития здорового 
общества гендерные перекосы в 
западных странах, опираясь на свою 
историю и традицию, у нас есть все 
шансы выработать собственную ли-
нию в вопросе прав и обязанностей 
мужчин и женщин – разумную и 
срединную… Совершенно права из-
вестный банкир Умут Шаяхметова, 
сказавшая на недавно прошедшем 
форуме Women in Business, поми-
мо всего прочего и важного, что 
«внимание при подборе персонала 
должно уделяться все-таки не ген-
дерной принадлежности, а профес-
сиональным качествам сотрудника».

НАС МНОГО, И МЫ 
ТРУДОЛЮБИВЫ…

По результатам исследования 
агентства Ranking, к началу 2022 

Не погрязнуть бы  
в «гендере»: берегите  
и женщин, и мужчин
Из года в год «ДК» 
тщательно анализирует 
статистику по этой 
теме, аккумулирует ее, 
в том числе, и к 8 марта, 
и неизменно приходит 
к выводу, что Казахстан 
– благоприятная страна 
для деятельности женщин. 
Это можно видеть 
на примере отношения 
к женщине в обществе: 
на улице, в транспорте, 
в магазине, по отношению 
к ней на работе и в семье. 
Мать, жена, сотрудница, 
депутат, чиновница… – 
все это весьма почитаемые 
статусы в казахстанском 
обществе. 

года в РК проживало 9,84 млн жен-
щин – на 1,2% больше, чем годом 
ранее – 51,4% от всего населения 
Казахстана. По свежим данным 
Бюро нацстатистики на 1 февраля 
2023 года, в Казахстане проживает 
уже 10 118 282 женщины, из них 
6,3 млн в городской местности, 3,7 
млн – в сельской.

Как выясняется, не такая уж и 
слабая половина жителей Казах-
стана имеет просто огромный вес 
на рынке труда РК: к началу про-
шлого года 48,5% экономически 
активного населения составляли 
именно женщины. Плюс к этому 
представительницы прекрасного 
пола составляют 48,1% всех занятых 
в стране и 48,9% от всех наемных 
работников.

Женщины наши не только тру-
долюбивы, но и предприимчивы. 
И, кстати, особенно казахстанки, 
как говорит одна из самых ярких 
представительниц отечествен-
ного бизнеса Умут Шаяхметова: 
«Мы работали в шести странах, и 
хочу сказать, что казахстанские 
женщины самые активные в 
предпринимательстве, экономи-
ческой и политической жизни. 
Тому подтверждение – половину 
банковского сектора в Казахстане 
с точки зрения активов и размеров 
возглавляют женщины». 

Вторит вышесказанному и ста-

тистика. Количество зарегистриро-
ванных индивидуальных предпри-
ятий, где руководители женщины, 
к концу 2021 года выросло на 9,1%. 
Увеличилось за этот же период, на 
37,2% (!), и количество ИП, которые 
возглавляют молодые, в возрасте до 
29 лет, женщины. На 1 января 2022 
года количество зарегистрирован-
ных субъектов МСБ в Казахстане, 
возглавляемых женщинами, со-
ставляет 43,5%. 

Председатель Совета деловых 
женщин Алматы Акеркин Эралиева, 
открывая работу форума Women in 
Business-2023, также подчеркнула 
важность вклада женского пред-
принимательства в экономику 
страны, приведя в подтверждение 
следующую цифру: женское пред-
принимательство обеспечивает 
31% рабочих мест в секторе МСБ и 
14,6% ВВП Казахстана.

На том же мероприятии пред-
седатель президиума НПП «Ата-
мекен» Раимбек Баталов отметил, 
что женское предпринимательство 
в Казахстане развивается быстрыми 
темпами, несмотря на трудности, с 
которыми женщинам приходится 
сталкиваться каждый день. «Но для 
дальнейшего развития женского 
предпринимательства, – говорит 
он, – необходимы различные 
преференции государства в виде 
грантов, льготного кредитования, 

субсидирования и другой под-
держки».

НАС ПОДДЕРЖИВАЮТ
Как бы женщины ни были умны и 

предприимчивы, в поддержке они 
все же нуждаются, и им ее оказывает 
и государство, и частные структуры, 
и общественные организации. В Ка-
захстане действует ряд программ и 
проектов поддержки женщин. Есть 
ипотека от Отбасы банка «Ұмай» – 
женская программа, разработанная 
и запущенная совместно с АБР. Речь 
о займах для женщин для покупки 
как первичного, так и вторичного 
жилья. Есть такая программа ЕБРР 
«Женщины в бизнесе» – она пред-
усматривает финансирование и 
консультирование для женщин, 
включая семинары, систему под-
держки и льготное кредитование. 

Раимбек Баталов саму площадку 
Women in Business считает поддерж-
кой для женщин-бизнесменов: «По 
своему опыту знаю, что женщины 
– это самые надежные коллеги, на 
которых можно положиться. Рабо-
тая во всех регионах страны, мы 
видим, что сейчас присутствует не-
кий всплеск активности в предпри-
нимательстве, и в первую очередь, 
со стороны женщин. Мы видим, что 
программы поддержки женского 
предпринимательства работают».
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На 15 марта 2022 года в регионах 
Казахстана открыто 14 центров 

развития женского предприни-
мательства в рамках партнерства 
«Фонда Солидарности» Министер-
ства национальной экономики, 
Нацкомиссии по делам женщин и 
семейно-демографической поли-
тике и НПП «Атамекен». Их цель – 
способствовать развитию женского 
предпринимательства через обуче-
ние, кооперацию и формирование 
необходимых компетенций. Также 
они должны, по задумке разработ-
чиков, помогать в предоставлении 
льготных кредитов и грантов в рам-
ках программ поддержки бизнеса, 
обеспечении занятости женщин, 
развитии рынков сбыта товаров и 
услуг, произведенных женщинами 
и их организациями. 

ЖЕНЩИНЫ – ГОССЛУЖАЩИЕ
Как сообщил министр нацио-

нальной экономики Алибек Куан-
тыров, в 2010 году доля женщин на 
госслужбе составляла 52,7%, в 2022 
году уже 55,4%.

«39,2% из них занимают руково-
дящие должности, на политических 
должностях трудятся 59 женщин, 
среди которых есть министры, 
председатели агентства, Высшей 

аудиторской палаты и Конститу-
ционного суда, а также заместители 
акимов областей и городов. Доля 
женщин в МСП в 2011 году составля-
ла 38,4%, в 2021 году – 44,6%. Среди 
руководителей предприятий 30,8% 
являются женщинами», – сказал 
министр.

Он заверил, что тренд этот со-
хранится. Во всяком случае, по его 
словам, правительство предпри-
нимает все меры по постепенному 
увеличению доли женщин до 30% 
в руководящих органах компаний 
с госучастием. Но не забудем за-
веты разумных – главное все равно 
компетентность!

ЖЕНСКИЙ СУБ-ПОРТАЛ  
НА EGOV 

Коалиция по развитию женского 
предпринимательства и гендерно-
го равенства предлагает создать в 
Казахстане суб-портал на eGov для 
предпринимательниц. 

«Отсутствие единой онлайн-
бизнес-платформы, на которой 
может быть отражена вся инфор-
мация о госпрограммах поддержки 

бизнеса, затрудненный доступ к 
финансовым ресурсам, отсутствие 
качественного бизнес-обучения, 
применимого на практике в Казах-
стане, гендерные барьеры и многое 
другое являются препятствием для 
полноценного участия женщин в 
предпринимательской деятель-
ности», – считает Зарина Бекболат, 
координатор программы WAGE в 
Казахстане.                                            

Коалиция, созданная в декабре 
2021 года в рамках региональ-
ной программы WAGE «Повестка 
женского предпринимательства в 
странах Центральной Азии», объ-
единила более 30 женских бизнес-
ассоциаций и женских организаций 
гражданского общества.

Она разработала Повестку жен-
ского предпринимательства в Ка-
захстане, отражающую основные 
правовые и гендерные барьеры, 
которые препятствуют вовлечению 
женщин в экономическую деятель-
ность страны. Коалиция рекоменду-
ет ряду причастных к проблематике 
министерств с НПП «Атамекен» 
создать универсальный портал – 

по принципу «одного окна» – для 
предпринимателей на существую-
щей платформе eGOV с отдельной 
страницей – суб-порталом, где 
будет изложена информация по 
созданию бизнеса для женщин-
предпринимателей.

Основные разделы суб-портала 
предлагается посвятить програм-
мам поддержки женского предпри-
нимательства, инновационному 
финансированию, повышению 
осведомленности о новых воз-
можностях для бизнеса, созданию 
отдельной базы данных женских 
бизнес-организаций и многому 
другому.

Время мы сейчас переживаем 
сложное… Но очень осторожно, 
надеясь на лучшее, экономисты 
прогнозируют все же замедле-
ние инфляции и ускорение роста 
экономики. Мы надеемся, что не 
последнюю роль в этом сыграют, 
конечно же, женщины. 

Ну а в эти весенние дни всех жен-
щин поздравили глава государства, 
глава правительства, министры и 
руководители ведомств, акимы…

НЕ ПОГРЯЗНУТЬ БЫ В «ГЕНДЕРЕ»:  
БЕРЕГИТЕ И ЖЕНЩИН, И МУЖЧИН

ОСЛО
В Посольстве Казахстана в Осло состоялось вручение 

юбилейной медали «30 лет Независимости Казахстана» 
профессору Бергенского университета г-же Гру Мандт.

В 2000-2006 годы Гру Мандт в составе группы норвежских 
специалистов при поддержке ЮНЕСКО и МИД Норвегии 
участвовала в проекте по менеджменту, консервации и 
презентации петроглифов Тамгалы в Алматинской области. 
В результате в 2004 году комплекс наскальных рисунков 
Тамгалы вошел в Список Всемирного наследия ЮНЕСКО.

От имени Главы государства Касым-Жомарта Токаева 
медаль вручил Посол Адиль Турсунов. Награду принял сын 
Гру Мандт – Тарье Манд Ларсен и ее внуки. В мероприя-
тии участвовали бывший Посол Норвегии в Казахстане 
Оле Йохан Бьерной и норвежский руководитель проекта 
«Тамгалы», археолог Анна-София Хиген.

МАДРИД 
Посол Казахстана в Испании Д. Мусаев провел встречу с 

Генеральным директором по международной торговле и 
инвестициям Министерства индустрии, торговли и туризма 
Испании А. Варелой.

Стороны констатировали взаимный интерес в дальней-
шем углублении стратегического партнерства между двумя 
странами, в т.ч. в торгово-экономической сфере. Собеседники 
отметили необходимость активизации работы по расши-
рению и диверсификации двустороннего товарооборота. 

По итогам встречи достигнута договоренность обсудить 
все вышеуказанные вопросы в ходе очередного заседания 
МПК и Делового совета, планируемых к проведению в 
Астане в мае т.г.

КИТАЙ
При содействии Посольства Казахстана в Китае со-

стоялось подписание меморандума о сотрудничестве и 
взаимопонимании между Восточно-Казахстанским техни-
ческим университетом им. Д. Серикбаева и Тяньцзиньским 
профессиональным университетом по вопросу учреждения 
в Казахстане «Мастерской Лу Баня». 

Стороны договорились приступить к практической реали-
зации программы по совместной подготовке технических 
специалистов в области машиностроения с использова-
нием передовых китайских технологий и оборудования. 
В перспективе предусмотрено расширение направлений 
сотрудничества, в т.ч. в таких областях, как «электромобили», 
«ЗD-печать», «автоматизация производства». Реализация 
проекта «Мастерской Лу Баня» будет способствовать вос-
полнению потребности Казахстана в профессиональных 
технических кадрах. Проект реализуется в рамках догово-
ренностей глав Казахстана и Китая, достигнутых в 2022 году.

ЭФИОПИЯ
В Культурном центре «Абай» при Посольстве Казахстана 

в Эфиопии состоялся культурный вечер, посвященный 
традициям и обычаям народов стран Центральной Азии.

Посольство Казахстана единственное из центрально-
азиатских стран, представляющее наш регион в странах 
Африки, южнее Сахары.

В мероприятии приняли участие представители госу-
дарственных органов Эфиопии, иностранных посольств, 
граждане стран Центральной Азии, являющиеся сотрудни-
ками международных организаций ООН, аккредитованных 
в Аддис-Абебе, а также члены Клуба друзей Казахстана в 
Африке. Гостям была представлена культурная программа, 
состоящая из казахских, кыргызских и узбекских народ-
ных танцев, музыкальных произведений Абая. Они также 
смогли потренироваться в национальных видах игр «асық 
ату» (асыки) и «тоғыз құмалақ», включенные в Список не-
материального наследия ЮНЕСКО.

Отмечено, что игра «тоғыз құмалақ» имеет много общего 
с «Манкала» – древней традиционной настольной игрой 
народов Восточной Африки, в т.ч. Эфиопии, восходящей к 
временам Аксумского царства.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Ка-

захстан в Республике Корея Б. Дюсенбаев встретился с 
Генеральным директором департамента международного 
сотрудничества Корейской международной торговой ас-
социации (KITA) Пак Сон Гён. 

Посол Б. Дюсенбаев отметил плодотворное сотрудниче-
ство по всем направлениям, включая экономическое взаи-
модействие. Подчеркнул рекордный объем двустороннего 
товарооборота, который в 2022 году составил 6,5 млрд долл. 
США. Генеральный директор KITA Пак Сон Гён подчеркнула, 
что Казахстан является одним из важных партнеров Южной 
Кореи в Центральной Азии, а также выразила готовность 
тесно сотрудничать с Казахстаном.

АЗЕРБАЙДЖАН
Заместитель министра иностранных дел РК Канат Ту-

мыш встретился с Президентом Международного фонда 
тюркской культуры и наследия Гюнай Эфендиевой в штаб-
квартире организации. 

В ходе встречи Г. Эфендиева подчеркнула важность реа-
лизации совместных проектов в направлении продвижения 
древнего наследия тюркского мира на международном 
уровне. Высоко оценив работу, проделанную Междуна-
родным фондом тюркской культуры и наследия, К. Тумыш 
подчеркнул особый вклад организации в укрепление со-
трудничества между тюркскими странами. 

На встрече было затронуто развитие партнерских связей 
за годы деятельности Фонда не только с тюркскими, но и с 
различными странами мира, а также подчеркнута важность 
сотрудничества с другими международными организация-
ми. Стороны отметили, что X Саммит организации тюркских 
государств, проведение которого намечается в этом году 
в Казахстане, имеет большое значение для интеграции 
тюркских стран.
Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств Казахстана 

за рубежом, фото с сайта МИД РК

Порядок голосования 
на выборах депутатов 

Мажилиса Парламента  
и маслихатов  

Республики Казахстан  
на избирательном  

участке

Қазақстан Республикасы 
Парламенті Мәжілісі  

мен мәслихаттары 
депутаттарының 

сайлауында сайлау 
учаскесінде дауыс беру 

тәртібі

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства поздравил казах-
станок с Международным женским 
днем.    

Государство всегда будет уделять 
особое внимание обеспечению 
гендерного равенства, защите прав 
женщин и укреплению семейных 
ценностей. Президент подчеркнул, 
что благополучие женщин является 
залогом успешного будущего нации.  

* * *
Президент принял председателя Се-

ната Парламента Маулена Ашимбаева. 
С момента начала исполнения 

Сенатом функций Парламента по 
принятию законов был одобрен и при-
нят 21 закон. В предстоящий период 
планируется рассмотреть уточнение 
республиканского бюджета на 2023 
год, Социальный кодекс, проекты за-

конов по вопросам административной 
реформы, прав человека и предупреж-
дения пыток, а также государственной 
службы.  

* * *
Глава государства принял директора 

Института современных исследований 
Мухита-Ардагера Сыдыкназарова. 

Ученый представил свою книгу 
«Непрерывная государственность 
Казахстана в потоке истории. Казах-
ское государство на европейских и 
американских картах XVI-XIX веков». С 
момента создания Казахского ханства 
в 1465 году его название упоминается 
в атласах, созданных ведущими запад-
ными картографическими издатель-
ствами, в том числе в США, Бельгии, 
Англии, Франции, Италии, Германии. 
Труд охватывает период с 1562 по 
1879 год и наглядно иллюстрирует 

ключевые этапы развития нашей 
государственности. 

* * *
Президент ознакомился с работой 

АО «Западно-Казахстанская машино-
строительная компания».

Касым-Жомарту Токаеву рассказали, 
что предприятие занимается про-
изводством высокотехнологичного 
оборудования для добычи, перера-
ботки, транспортировки нефти и газа, 
а также сложных металлоконструкций. 
Глава государства отметил важность 
реализации новых проектов. По его 
мнению, с учетом выпуска компанией 
высокотехнологичного оборудования 
для нефтегазовой и энергетической 
отраслей, в этих сферах нужно уве-
личивать долю отечественной маши-
ностроительной продукции.

* * *

Глава государства принял министра 
культуры и спорта Асхата Оралова.     

Представлена информация о стро-
ительстве Республиканской базы 
олимпийской подготовки в Алматин-
ской области, которую планируют 
сдать в эксплуатацию в этом году. 
Всего до 2025 года будет построено 
113 спортивных объектов. Министр 
рассказал о проекте Концепции раз-
вития физической культуры и спорта 
на 2023-2029 годы. 

* * *
По поручению главы государства до 

2025 года поэтапно будет увеличена 
заработная плата работников органи-
заций культуры и архивов.  

* * *
На имя главы государства посту-

пила телеграмма президента Сирии 
Башара Аль-Асада, в которой он вы-
ражает благодарность за оказанную 
гуманитарную помощь сирийскому 
народу, пострадавшему от разруши-
тельного землетрясения в феврале 
2023 года.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

К УСПЕШНОМУ БУДУЩЕМУ НАЦИИ  

Сайлау учаскесінде осы учаскедегі тізімге енгізілген сайлаушылар,  
сондай-ақ есептен шығару куәліктерін ұсынған адамдар дауыс бере алады.

17 облыстың сайлау учаскелеріндегі әрбір сайлаушы 5 сайлау бюллетенін алады:
- Парламент Мәжілісінің партиялық тізімдер бойынша сайланатын депутатта-
рын сайлау бойынша; 
- мәслихаттардың бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша  
сайланатын депутаттарын сайлау бойынша; 
- облыстардың, республикалық маңызы бар қалалардың және астананың 
мәслихаттарының партиялық тізімдер бойынша сайланатын депутаттарын 
сайлау бойынша; 
- облыстардың, республикалық маңызы бар қалалардың және астананың 
мәслихаттары бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын 
депутаттарын сайлау бойынша; 
- облыстық маңызы бар қалалар мен аудандар мәслихаттарының бірмандаттық 
аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын депутаттарын сайлау  
бойынша. 
Тиісінше Астана, Алматы, Шымкент қалаларындағы сайлаушылар 4 сайлау 
бюллетенін алады. 
Басқа өңірлерден, оның ішінде есептен шығару куәліктерімен келген, сондай-ақ 
Қазақстан Республикасынан тыс жерлерде дауыс беретін азаматтар тиісті округ 
шегінде ғана дауыс береді.

Әр сайлаушы жеке дауыс береді.

Сайлау бюллетеньдерін сайлау комиссиясының мүшесі жеке басын 
куәландыратын құжатты көрсеткен кезде береді. 

Азаматтар жасырын дауыс беру кабинасында сайлау бюллетеньдерін толтырады, 
онда олар кандидаттың немесе ол дауыс беретін саяси партияның оң жағындағы 
бос шаршыға немесе «Бәріне қарсымын» жолындағы шаршыға белгі қояды.

Бюллетеньді өз бетінше толтыруға мүмкіндігі жоқ сайлаушы өзі сенетін 
адамның көмегін пайдалануға құқылы және оның тегі сайлаушылар тізімінде 
сайлаушының бюллетеньді алғандығы туралы қолының тұсына  енгізіледі.

Мыналар:
1) сайлау комиссиясының мүшесі; 
2) жергілікті өкілді немесе атқарушы органның лауазымды адамы; 
3) кандидаттың сенім білдірілген адамы; 
4) бұқаралық ақпарат құралдарының өкілі; 
5) тиісті сайлау комиссиясында тіркелген байқаушы ондай адам бола  
алмайды.

Толтырылған бюллетеньдерді сайлаушы дауыс беруге арналған  
жәшікке салады.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы

На избирательном участке могут проголосовать избиратели, включенные в список 
на данном участке, а также лица, предъявившие открепительные удостоверения.

Каждый избиратель на избирательных участках 17 областей получает  
5 избирательных бюллетеней: 
- по выборам депутатов Мажилиса Парламента, избираемых по партийным спискам; 
- по выборам депутатов маслихатов, избираемых по одномандатным  
территориальным избирательным округам;
- по выборам депутатов маслихатов областей, городов республиканского значения 
и столицы, избираемых по партийным спискам; 
- по выборам депутатов маслихатов областей, городов республиканского значения 
и столицы, избираемых по одномандатным территориальным избирательным 
округам;
- по выборам депутатов маслихатов городов областного значения и районов,  
избираемых по одномандатным территориальным избирательным округам.
Соответственно избиратели в городах Астана, Алматы, Шымкент получат  
4 избирательных бюллетеня.
Граждане, прибывшие из других регионов, в том числе с открепительными  
удостоверениями, а также голосующие за пределами Республики Казахстан  
только голосуют  в пределах соответствующего округа.

Каждый избиратель голосует лично. 

Избирательные бюллетени выдаются членом избирательной комиссии  
при предъявлении документа, удостоверяющего личность.

Избирательные бюллетени граждане заполняют в кабине для тайного  
голосования, где ставят отметку в пустом квадрате справа от фамилии кандидата 
или политической партии, за которых он голосует. Либо в квадрате в строке  
«Против всех».

Избиратель, не имеющий возможности самостоятельно заполнить бюллетень, 
вправе воспользоваться помощью лица, которому он доверяет и фамилия  
которого заносится в список избирателей рядом с подписью избирателя  
в получении бюллетеня.

Этим лицом не может быть:
1) член избирательной комиссии;
2) должностное лицо местного представительного или исполнительного органа;
            3) доверенное лицо кандидата;
                  4) представитель средств массовой информации;
                     5) наблюдатель, зарегистрированный в соответствующей избирательной  
                      комиссии.

                     Заполненные бюллетени опускаются избирателем в урну  
                   для голосования.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

В условиях крупномасштабной турбулентности и глобальной перестройки «всего 
и вся» трудно говорить о долговременных явлениях. Тем не менее сегодня в стране 
продолжается работа по повышению представленности женщин на госслужбе. 
На политических должностях трудятся 59 женщин, повышается поддержка женского 
предпринимательства через финансовые и нефинансовые меры.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Стоимость государственных 
заимствований возрастает с 

учетом роста процентных ставок и 
зависимости от выпуска внутрен-
них долговых обязательств. Около 
80% экспорта нефти из Республики 
Казахстан приходится на Каспий-
ский трубопроводный консорциум 
(КТК), и длительные перебои в его 
работе могут негативно сказаться 
на внешнеэкономических и бюд-
жетных показателях Казахстана.

«Однако, на наш взгляд, сильные 
показатели бюджета и платеж-
ного баланса Казахстана делают 
риски, связанные с временными 
перебоями в работе трубопровода, 
управляемыми. Как следствие, мы 
пересмотрели прогноз по рей-
тингам Республики Казахстан с 
«Негативного» на «Стабильный» и 
подтвердили суверенные кредит-
ные рейтинги на уровне «BBВ-/А-3», 
– говорится в заявлении S&P Global 
Ratings. 

ФАКТОР КТК
Прогноз по суверенным рей-

тингам Республики Казахстан 
– «Стабильный» – отражает наши 
ожидания того, что фискальные и 
внешнеэкономические показатели 
Казахстана останутся сильными, 
обеспечивая достаточные резервы 
для компенсации временных пере-
боев в работе трубопровода КТК.

Стоит отметить, что к концу про-
шлого года во многих странах впер-
вые за длительное время инфляци-
онное давление несколько ослабло. 
Это, с одной стороны, повлияло 
на снижение темпов повышения 
ставок центральными банками, а 
с другой стороны, немного повы-
сило активность в промышленном 
секторе и услугах. 

«Мы можем понизить рейтинги 
Казахстана в случае значительного 
сокращения нефтяного экспорта 
в течение продолжительного пе-
риода, которое может привести к 
ухудшению внешнеэкономических 
показателей и увеличению дефици-
та бюджета Казахстана. Это может 
произойти, например, если загрузка 
трубопровода КТК будет снижена и 
будет оставаться низкой длительное 

время. Мы также можем понизить 
суверенные рейтинги, если рост 
затрат на привлечение заемных 
средств продолжит способствовать 
росту расходов на обслуживание 
государственного долга. Прочие де-
стабилизирующие факторы, такие 
как ухудшение стабильности внутри 
страны и масштабные протесты или 
беспорядки, также могут привести к 
понижению рейтинга», – говорится 
в заявлении S&P Global Ratings. 

Но рейтинг может быть и по-
вышен, если среднесрочные пер-
спективы изменения бюджетных 
показателей улучшатся и превы-
сят наши ожидания, рост долга 
замедлится, а объем расходов на 
обслуживание и погашение долга 
сократится. При этом также по-
высится эффективность денежно-
кредитной политики, о чем будет 
свидетельствовать более умеренная 
инфляция, сохраняющаяся привер-
женность гибкости обменного курса 
и снижение уровня долларизации 
экономики.

ОЖИДАНИЯ НАЦБАНКА 
Сразу после заявления между-

народного рейтингового агентства 
Национальный банк опубликовал 
Доклад о денежно-кредитной по-
литике. 

«Ожидается, что в текущем году 
объемы добычи нефти и газового 
конденсата будут выше, чем в 2022 
году. В рамках разработки про-
гнозов добыча нефти и газового 
конденсата в 2023 году оценива-
ется в объеме 90,5 млн тонн, что 
соответствует озвученным планам 
Министерства энергетики. Кроме 
того, был пересмотрен в сторону 
повышения фискальный импульс 
на фоне необходимости реализации 
крупных инфраструктурных про-
ектов и поддержания социальной 
направленности государственных 
расходов. В результате, по итогам 
2023 года реальный рост ВВП ожи-
дается в пределах 3,5-4,5%», – гово-
рится в документе Нацбанка. 

В 2023 году положительный 
вклад в рост экономики ожида-
ется со стороны всех компонент 
ВВП. Потребительский спрос будет 
демонстрировать положительную 
динамику на фоне роста реаль-
ных заработных плат и реальных 
доходов населения. В 2023 году 

положительный вклад в рост до-
ходов будет вносить повышение 
оплаты труда отдельным работ-
никам бюджетного сектора, рост 
минимальной заработной платы, 
а также индексация пенсий.

«С точки зрения экономического 
управления важно не застревать на 
этапе разминки, а уже приступать 
к осмысленному формулированию 
и приоритетов, и моделей развития 
конкретных отраслей и рынков, 
включая рынок труда. Стоит учесть 
и опыт других стран. Китай смог 
объявить о новой стратегии эконо-
мического роста – «двойной цирку-
ляции» – после продолжительного 
увеличения доходов населения и 
численности среднего класса. В 
казахстанских же реалиях похожую 
трансформацию предстоит соче-
тать с необходимостью не просто 
смягчить локальные шоки, а пере-
ломить долгосрочную тенденцию 
падения доходов граждан», – счита-
ет аналитик Руслан Сундетов.

В ЗАТЯНУВШЕЙСЯ ФАЗЕ 
КОРРЕКЦИИ 

Ожидается умеренный положи-
тельный вклад со стороны валового 
накопления на фоне дальнейшей 
реализации инфраструктурных 
программ, а также завершения 
строительных работ по проекту 
завода на ТШО. 

«Внутренний спрос также будет 
поддержан более стимулирующим 
фискальным импульсом в 2023 году, 
который будет медленно снижать-
ся в 2024-2025 годах, между тем, 

оставаясь в положительной зоне», 
– говорится в документе НБ РК.

В Нацбанке уверены, что меры, 
принимаемые правительством и 
самим регулятором, будут под-
держивать структурную транс-
формацию экономики, переход к 
новым равновесным трендам и что 
бюджетная поддержка, включая 
инвестирование средств Нацфонда 
внутри страны, будет способство-
вать преодолению внешних шоков. 

«Мы полагаем, что экономика 
Казахстана остается в затянувшей-
ся фазе коррекции после того, как 
доля проблемных кредитов была 
существенно выше, чем в других 
сопоставимых странах. Хотя объем 
проблемных кредитов в банковском 
секторе значительно сократился 
за последние два года, по нашей 
оценке, средний показатель по сек-
тору по-прежнему довольно высок 
и составляет около 9% кредитных 
портфелей банков (измеряется 
как доля кредитов на стадии 3 по 
определениям МСФО)», – более про-
хладно оценили ситуацию в S&P.

В рейтинговом агентстве уверены, 
что несколько факторов могут ухуд-
шить этот прогноз, в том числе более 
слабый, чем ожидалось, экономиче-
ский рост в регионе, например, из-за 
менее благоприятных глобальных 
экономических перспектив или рез-
кого повышения геополитических 
рисков. Более высокая инфляция в 
регионе, чем в среднем за предыду-
щие периоды, также может снизить 
кредитоспособность некоторых 
компаний и домохозяйств.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Много лет правительство пред-
принимает попытки создания 

благоприятных условий для пред-
принимательской деятельности, ро-
ста материального благосостояния 
населения, расширения внутреннего 
спроса и объема внутреннего рынка. 

АДАПТАЦИЯ К НОВЫМ 
УСЛОВИЯМ

«В текущем году адаптация 
экономики Казахстана к новым 
условиям продолжится. Насколь-
ко она будет успешной, зависит 
от ряда факторов, в том числе от 
скоординированности действий 
правительства, Нацбанка и АРРФР», 
– заявил первый вице-министр 
нац экономики Тимур Жаксылыков.

Прогнозы по росту экономики 
Казахстана также улучшены в связи 
с более позитивными ожиданиями 
по добыче и экспорту нефти при 
постепенном восстановлении эко-
номик стран-торговых партнеров. 
Рост ВВП в ближайшие три года ожи-
дается на уровне 3,5-4,5%. Устойчи-
вый рост внутреннего спроса будет 
поддерживаться стимулирующими 
государственными расходами и 
благоприятными ценами на нефть. 

«Положительное влияние на 
экономическую активность будет 
оказывать госфинподдержка в 
рамках программ «Дорожная карта 
бизнеса», «Экономика больших ве-
щей». Мы делаем большую ставку на 
МСБ, как на один из приоритетных 
сегментов экономики», – отметил 
чиновник. 

ВЗГЛЯД ФИНАНСИСТА 
Согласно данным Национального 

банка, общие объемы кредитования 

экономики в 2022 году увеличились 
в основном за счет кредитования 
населения, которое продолжило ра-
сти на фоне высоких инфляционных 
ожиданий и льготных ипотечных 
программ. При этом годовой при-
рост кредитов населению замедлил-
ся за счет более умеренной динами-
ки потребительского кредитования. 
Ипотечное кредитование росло на 
фоне активного освоения средств в 
рамках программы 7-20-25 и роста 
кредитования Отбасы банком. 

«С точки зрения госпрограмм, я 
всегда говорю, что нужно как можно 
меньше вмешательства государства 
в экономику, дать возможность по-
строения рыночных как ставок, так 
и в целом развития экономики. То, 
что сейчас идет много риторики по 
поводу ликвидации монополий и 
олигархополий в Казахстане… Но я 
вижу, что зато идет другая тенден-
ция – выстраивание госмонополий. 
Это тоже не является позитивным 
фактором. Рыночная экономика 
привносит больше конкуренции 
и развития. В конце концов вы-
игрывает экономика страны и по-
требители», – сказала глава Halyk 
Bank Умут Шаяхметова.

В очередной раз спикер под-
черкнула, что государственные 
программы должны работать адрес-
но. «Мое мнение, чтобы данные 
программы – что субсидии, что 
дешевые ставки – предоставлялись 
выборочно, адресно, по тем на-
правлениям, где, мы видим, при-
оритеты есть, в тот или иной период. 
Мое мнение, сельское хозяйство 
необходимо поддерживать. Есть 
компании, которые не нуждаются 

в дешевых госденьгах, но, однако, 
получают их и прибыли», – отме-
тила спикер.

ТЕНДЕНЦИЯ К РОСТУ  
На прошлой неделе аналитики 

Первого кредитного бюро (ПКБ) 
подготовили обзор рынка автокре-
дитования. Итак, объем выданных 
автокредитов физическим лицам 
по итогам прошлого года составил 
832,1 млрд тенге – это на 31,1%, 
или 197,3 млрд тенге, больше, чем 
в 2021-м. 

«Очевидно, что рынок автокре-
дитования рос за счет увеличения 
сумм займов, что связано с увеличе-
нием стоимости на автотранспорт. 
В декабре 2022 года средний раз-
мер выданного кредита составил 
8,4 млн тенге, что на 20,4%, или 
1,4 млн тенге, больше, чем годом 
ранее. Медиана за это же время 
увеличилась на 17,1%, или 1 млн 
тенге», – говорится в отчете ПКБ.

Согласно документу, с начала 
года отмечается тенденция к ро-
сту объема кредитов с просрочкой 
платежей в 90 и более дней. Так, 
на первое января объем подобных 
займов составляет 87,9 млрд тенге, 
что на 34,4% больше, чем годом 
ранее. Доля просрочек 90+ при этом 
изменилась незначительно: с 5,3% в 
начале 2022 года до 5,8% на январь 
2023 года. Но даже несмотря на это, 
по каждому девятому действующе-
му кредиту допущена просрочка в 
90 и более дней.

Сейчас в портфеле с просрочкой 
платежей 90+ дней 22,4% суммы и 
17,6% количества приходится на 
автокредиты, выданные до 2013 

года. С другой стороны, около чет-
верти портфеля просрочки по сумме 
формируют контракты, выданные 
в 2021 и 2022 гг., свидетельствует 
отчет ПКБ.

«Возможно, эти дешевые автомо-
били нужно было отдать адресно – 
тем людям, кто больше нуждается, 
а не тем, кто сумел прицепиться в 
рамках онлайн-кредитования. Ин-
тересно сложилось, что за 18 секунд 
761 человек тут же получили деше-
вое фондирование», – заключила 
Шаяхметова.

РАСТЕМ В ДОЛГ
Экономист Алмас Чукин считает, 

что у Казахстана есть всего 36 ме-
сяцев на экономические реформы. 

«Сейчас у нас нет рабочего до-
кумента. Если в этом году ничего 
не сделаем, то в следующем ничего 
не запустим, в 2025 году ничего не 
будет. А в 2026 году все будут гово-
рить, что выборы на носу, потом 
займемся и так далее. Тем более 
выборы веселее, чем это», – заявил 
Алмас Чукин. 

Эксперт считает, что регулирова-
ние цен предыдущих 30 лет привело 
к тяжелым последствиям, которые 
будут проявляться в будущем.  

«Только тронем цены на электри-
чество – и 20% перекатятся на стои-
мость товара, так же и с бензином, 
дизелем, теплом. Мы на ближайшие 
пять-семь лет гарантированно обе-
спечили себе высокую инфляцию. 
Все проблемы прошлого переложи-
ли на будущее», – считает он.

Главным достижением прошлого 
года можно считать то, что прави-
тельство и Нацбанк признали, что 
наша экономика растет в долг, и долг 
этот большей частью формируется 
потребительскими кредитами или 
займами от госструктур.  Насколько 
хороша ползущая экспансия госу-
дарства для экономики? Чиновники 
не видят в этом никаких проблем. 
Большая часть финансистов и эко-
номистов считает иначе. 

КРЕДИТНЫЙ РЫНОК
Экономика Казахстана на современном этапе переживает существенные изменения, 
демонстрируя разнонаправленные движения. Последний год продемонстрировал 
высокую инфляцию, но при этом сохранились инвестиции в основной капитал и был 
зафиксирован рост ВВП. Финансисты рассмотрели точки роста и источники проблем 
экономики страны на CFO Summit. 

НА ГОСИГЛЕ

РЕЙТИНГ «BBB-».  
НО ПРОГНОЗ –  
«СТАБИЛЬНЫЙ»

КОД НОВОСЕЛЬЯ 
«7-20-25»  
В рамках реализации государственной программы 
«7-20-25» по состоянию на 2 марта 2023 года выдано 
66 865 займов на сумму 894,9 млрд тенге. 

Эту информацию разметил на своем сайте Националь-
ный банк РК. Социальная ипотечная программа «7-20-25» 
действует на всей территории Казахстана.  Она

предоставляет новые возможности улучшения жилищных 
условий для каждого казахстанца с доступными условиями 
кредитования и рассчитана исключительно на первичный 
рынок от застройщика, которого участник программы вы-
бирает сам.

DKNews

ЕСЛИ РЕШИЛИ СТАТЬ 
БАНКРОТОМ
С 3 марта 2023 года начался прием заявок на 
процедуру банкротства физических лиц. Закон РК 
«О восстановлении платежеспособности и банкротстве 
граждан РК» предусматривает три вида процедур 
– внесудебное банкротство, судебное банкротство 
и восстановление платежеспособности. Инициировать 
данные процедуры может только сам заемщик.

Граждане могут подать заявление на применение вне-
судебного банкротства на портале eGov.kz в разделе госу-
дарственная услуга «Применение процедуры внесудебного 
банкротства» и в приложении eGov Mobile, Salyq Azamat, 
либо на бумажном носителе через ближайшее отделение 
ЦОНа. В случае необходимости применения судебного 
банкротства должник обращается с заявлением в суд по 
местожительству.  

Агентство РК по регулированию и развитию финансового 
рынка не является оператором и не осуществляет прием 
заявок и личный прием граждан по данному вопросу. 

В целях защиты прав заемщиков, испытывающих слож-
ности с погашением займов и микрокредитов, с 1 октября 
2021 года законодательно введен обязательный для банков 
и МФО механизм урегулирования просроченной задол-
женности в отношении неплатежеспособного заемщика. В 
рамках данного механизма граждане могут обратиться с 
соответствующим заявлением к кредитору для реструкту-
ризации займов.  

Пресс-служба АРРФР

5 МИЛЛИАРДОВ 
ЗА МИНУТУ
В 2022 году через платежные системы Национального 
банка проведено безналичных платежей и переводов в 
нацвалюте на сумму около 800 трлн тенге.  Платежными 
системами НБ РК в среднем за минуту обрабатываются 
платежи на сумму около 5 миллиардов тенге.

Национальный банк является оператором Межбанковской 
системы переводов денег (далее – МСПД) и Системы меж-
банковского клиринга (далее – СМК). Данные платежные 
системы НБК обеспечивают бесперебойное функциониро-
вание национальной платежной системы и необходимую 
инфраструктуру для осуществления безналичных расчетов 
на территории Казахстана.

За 2022 год общий объем безналичных платежей и 
переводов денег в национальной валюте через платежные 
системы и прямые корреспондентские счета финансовых 
организаций составил 897,5 трлн тенге. При этом, через 
платежные системы Национального банка МСПД и СМК 
проведено 787,2 трлн тенге, или 87,7% от этого объема.

Средняя нагрузка на национальные платежные системы 
МСПД и СМК в операционные дни составляет 266,4 тыся-
чи платежей на сумму 3,2 трлн тенге в день. В среднем в 
минуту посредством платежных систем НБК проводятся 
операции на сумму 4,9 млрд тенге. Наибольшее количество 
операций обрабатывается в данных системах с 12:00 до 
13:00 часов дня.

Коэффициент работоспособности платежных систем На-
ционального банка за 2022 год составил 99,85%. Это превы-
шает установленные целевые показатели и характеризует 
высокую эффективность функционирования национальных 
платежных систем. 

Работы по совершенствованию национальных платежных 
систем и внедрению новых инфраструктурных решений 
проводятся Национальным банком Казахстана согласно 
Программе развития национальной платежной системы в 
Республике Казахстан до 2025 года.  

Кроме того, НБ РК совместно с участниками финансового 
рынка реализует проект по внедрению в платежные системы 
Республики Казахстан международного стандарта передачи 
финансовых сообщений ISO 20022.

Nationalbank.kz

КРУПНО ПРИРОСЛИ 
С LD MICRO
Freedom U.S. Markets LLC, дочерняя компания Freedom 
Holding Corp., сообщает о завершении сделки по 
приобретению компании LD Micro, Inc., принадлежащей 
SRAX, Inc. Сумма вознаграждения включает в себя 
денежные средства в размере $4 млн, а также простые 
акции FRHC на сумму $4,3 млн.

В лице LD Micro холдинг приобретает крупнейшую плат-
форму по организации конференций для компаний малой 
капитализации. Самые крупные из них – Invitational и Main 
Event – проходят ежегодно в Лос-Анджелесе. В мероприя-
тиях регулярно принимают участие более 200 компаний и 
тысячи инвесторов. За последние 15 лет конференции LD 
Micro открыли инвесторам и лидерам мнений новые имена 
в секторе компаний малой капитализации.

В 2015 году LD Micro запустила первый чистый индекс 
микрокапитализации (LDMi), чтобы предоставлять исклю-
чительно внутридневную информацию обо всем секторе. 
Своего максимума LD Micro достигла в феврале 2021 года 
на отметке в $4585,64. В течение последних трех лет индекс 
в среднем вырос на 43,8%.

PR FFIN Kazakhstan
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ПОЗНАВАЯ СТРАНУ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Об итогах прошлого турист-
ского сезона, а также задачах 

и планах на этот год – в интервью 
с руководителем Управления 
туризма и внешних связей Вос-
точно-Казахстанской области 
Маратом КАБАКОВЫМ.  

– Марат Саятович, каковы се-
годня приоритетные направ-
ления развития туристской 
отрасли Восточно-Казахстан-
ской области? 

– Сегодня приоритет разви-
тия туризма в нашей области 
направлен на четыре ключевых 
района: район Алтай с поселком 
Новая Бухтарма; район Самар с 
поселком Сарыбель; Катон-Кара-
гайский район с поселком Катон-
Карагай, а также город Риддер.

– Какова динамика развития 
внутреннего туризма, и увели-
чился ли приток иностранных 
туристов в регион?

– Динамика развития вну-
треннего туризма носит по-
ложительный характер. За три 
квартала минувшего года регион 
принял 247,3 тысячи внутренних 
туристов, что на 11% превышает 
показатель предыдущего года. 
Поток въездных туристов значи-
тельно вырос. Обуславливается 
это восстановлением въездного 
туризма после снятия коронави-
русных ограничений. За третий 
квартал прошлого года область 
посетило 12,6 тысячи въездных 
туристов, что на 326,8% выше 
аналогичных результатов про-
шлого года. 

– Какие основные виды ту-
ризма развиваются в регионе? 

– Как наиболее массовый вид 
туризма, упор идет на пляжный 
туризм на побережьях Бух-
тарминского водохранилища; 
зимний горнолыжный туризм 
в Риддере; культурно-познава-
тельный, сельский и экотуризм 
в Катон-Карагайском районе. 

– Что запланировано в этом 
году для развития пляжного 
туризма в Новой Бухтарме? 

– В рамках планов мероприя-
тий по развитию туризма района 
Алтай в поселке Новая Бухтарма 
планируется благоустройство 
центральной части поселка, 
строительство Арбата и обще-
ственного пляжа. Уже ведется 
разработка эскизных проектов 
и проектно-сметной документа-
ции. Эти мероприятия повысят 
туристскую привлекательность 
поселка и Бухтарминского водо-
хранилища в целом. 

Что касается Самарской части 
побережья, то сейчас ведется кор-
ректировка генерального плана. 

– Как будет развиваться 
лыжный и спортивный ту-
ризм, планируется ли строи-
тельство горнолыжного ком-
плекса в городе Риддере? 

– В поселке Ульба, близ Рид-
дера, планируется открытие 
инвестиционной площадки для 
строительства горнолыжного 
комплекса по примеру Шымбу-
лака. На текущий момент ведется 
разработка мероприятий по 
выводу земель из государствен-
ного лесного фонда под линии 

электропередач и канатные 
дорожки. В дальнейшем предпо-
лагается активное привлечение 
инвесторов для последующего 
строительства. 

– Расскажите, пожалуйста, 
о развитии экологического и 
культурно-познавательного 
туризма в регионе. 

– Главным регионом в раз-
витии культурно-познаватель-
ного и экотуризма выступает 
Катон-Карагайский район. В 
прошлом году в районе открыл-
ся круглогодичный комплекс, 
эко-отель «Музтау», здесь также 
расположен Катон-Карагайский 
государственный национальный 
природный парк, вошедший в 
топ-50 «Карты туристификации 
Казахстана». 

В рамках культурно-познава-
тельного туризма, близ поселка 
Берель находится культурно-
археологический памятник – 
Берельские курганы («Долина 
царей»). Курганы насчитывают 
не менее 72-х погребально-по-
минальных сооружений, 30 из 
которых – самые крупные, в том 
числе, с захоронением сакского 
князя, датируемым IV веком до 
нашей эры. 

– Какие новые проекты и 
маршруты реализованы в про-
шлом году? 

– Совместно с Национальной 
компанией «Kazakh Tourism» был 
реализован общереспубликан-
ский проект «Neo Nomad», где 
одним из объектов стал музей 
под открытым небом «Берел», 

на территории которого уста-
новлен фотоспот.  Цель акции 
«Neo Nomad» – популяризация 
внутреннего туризма благодаря 
стимулированию посещения 
достопримечательностей в 20 
регионах страны. 

– Расскажите, пожалуйста, 
о перспективных проектах, 
востребованных услугах, по-
пулярных локациях и марш-
рутах. 

– В регионе набирает популяр-
ность сельский туризм. В рамках 
этого данного направления ут-
верждена «Дорожная карта по 
развитию сельского туризма» в 
селе Берель Катон-Карагайского 
района. 

Одним из основных направ-
лений развития туристской 
отрасли в регионе в целом и в 
Катон-Карагайском районе в 
частности является лечебно-
оздоровительный туризм. Всего 
в области действуют порядка 20 
пантолечебниц, большинство из 
которых сосредоточено в этом 
районе. Следует отметить, что 
Восточно-Казахстанская об-
ласть является лидером в этом 
направлении. 

В летний период популярным 
для посещений является также 
побережье Бухтарминского 
водохранилища. А в зимнее 
время в области преобладает 
горнолыжный туризм. В области 
имеется порядка 10 горнолыж-
ных баз: «Алтайские Альпы», 
«Эдельвейс», «Нуртау», «Stardust 
Camp», «Восточный полюс», 
«Вертикаль», «Орел» и другие, 

с более чем тремя десятками 
горнолыжных склонов, общей 
протяженностью трасс 80 км, 
перепадом по высоте до 1500 м, 
протяженностью спусков до 5 км 
и продолжительностью лежания 
снега на отдельных склонах до 7 
месяцев в году. 

– Что можно рассказать о 
развитии инфраструктуры? 

– В рамках планов (программ) 
по развитию туризма в районах 
Алтай, Катон-Карагай, Самар и 
городе Риддере прорабатыва-
ются мероприятия по развитию 
дорожной инфраструктуры по 
направлению к объектам турист-
ского интереса, а также мягкой 
инфраструктуры в рекреацион-
ных зонах. 

– Как информационно про-
двигаются турпродукты об-
ласти? 

– Улучшен и модернизирован 
туристский портал Visiteast.kz, 
на котором представлена вся 
необходимая информация для 
туристов. В текущем году, в связи 
с разделением областей, про-
водится его обновление. Кроме 
того, разработан «Виртуальный 
тур по ВКО», который представ-
лен на этом сайте. Помимо этого, 
ведется продвижение официаль-
ного аккаунта в социальной сети 
Инстаграм – @visiteastkz. 

Каждый год для удобства ту-
ристов разрабатываются и вы-
пускаются путеводители по Вос-
точному Казахстану, в которых 
публикуется полная и актуальная 
информация о турпотенциале 

Алга,  
«Neo Nomad»!
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Несмотря на то, что Восточный Казахстан – уже 
неплохо развитый туристский регион с большими 
возможностями и перспективами, здесь создаются 
все новые и новые туристические дестинации. 
Одной из визитных карточек Востока страны станет 
Бухтарминское водохранилище. 

региона. Путеводители распро-
страняются на информационных 
стойках в крупных торговых до-
мах, аэропортах и отелях. 

В регионе также издан ин-
формационный справочник, 
содержащий пошаговые алго-
ритмы действий для открытия 
своего дела в сфере туризма и 
получения мер господдержки. 
На постоянной основе с целью 
привлечения потока туристов 
организуются информационные 
туры для туроператоров РК и 
представителей СМИ, а также 
проводятся съемки имиджевых 
видеороликов с участием из-
вестных тревэл-блогеров. 

– Какие первоочередные 
проблемы нужно решить в 
туротрасли? 

– Одной из проблем можно 
обозначить вопрос информаци-
онного продвижения. Для того, 
чтобы туристы стремились в Вос-
точно-Казахстанскую область, 
они должны сначала узнать о 
ней. Кроме того, после разде-
ления областей озеро Алаколь 
перешло в область Абай. В связи 
с этим, возникла необходимость 
в создании новой ключевой ту-
ристской дестинации, визитной 
карточки – Бухтарминского 
водохранилища. 

– Какие проекты и маршру-
ты будут реализованы в этом 
году? 

– В текущем году в селе Улкен-
Нарын для удобства туристов 
планируется официальное от-
крытие «Визит-Центра» и музея 
в здании автовокзала. Основная 
цель туристского информаци-
онного центра – обеспечение 
гостей региона информацией о 
достопримечательностях, объ-
ектах культуры и истории, за-
планированных культурных и 
спортивных событиях, действу-
ющих турмаршрутах, экскурсиях 
и местах размещения в Катон-
Карагайском районе. В летний 
сезон предполагается работа в 
режиме 24/7. 

Кроме того, в 2023 году ожида-
ется открытие новых объектов 
туриндустрии: в областном цен-
тре завершается строительство 
новых крупных гостиниц, а близ 
поселка Новая Бухтарма откро-
ется база отдыха «Shale la Bale».

Вадим КРАВЦОВ, Алматы, фото автора

Мастера народных промыслов 
из Казахстана и других стран 

Центральной Азии познакомили 
взыскательную алматинскую пу-
блику и гостей южной столицы со 
своими уникальными изделиями.  
На ярмарке можно было приоб-
рести по демократичным ценам 
авторские работы различных 
направлений, стилей и жанров де-
коративно-прикладного искусства, 
образцы новых коллекций одежды 
в этностиле, вышивку, изящные 
ювелирные изделия, предметы из 
керамики, металла, войлока и шел-
ка, восточную миниатюру. Наряду с 
традиционными предметами искус-
ства центральноазиатских народов, 
на ярмарке были представлены 
рельефные православные иконы 
из дуба и японские шары счастья 
«Темари».

– На ярмарку «Время тюльпанов» 
приехали мастера из Кыргызстана, 
Узбекистана и регионов Казахстана: 
Алматы, Караганды, Павлодара, 
Талдыкоргана, – говорит Кунсулу 
Абдикарим, организатор выставок-
ярмарок из ОФ «Центр декоратив-
но-прикладного искусства «Бахыт». 
– Здесь они реализуют свои изделия 
без всяких посредников. Наш Центр 

«Бахыт» существует с 1998 года. 
Подобные ярмарки проводим в 
музее с 2000 года, четыре раза в 
год. Наши цели – поддержка и по-
пуляризация народных ремесел, 
помощь мастерам в реализации 
их продукции.    

Мы давно и плодотворно сотруд-
ничаем с подобными организация-
ми ремесленников в Кыргызстане 
и Узбекистане. Также участвуем в 
международных фестивалях и вы-
ставках декоративно-прикладного 
искусства, проходящих за рубежом. 
Последняя наша поездка состоя-
лась в конце 2022 года на фестиваль 
в Венгрию. 

Устойчивым мировым трендом 
является натуральность и экологич-
ность в сочетании с креативностью 
художественного замысла. Всем 
этим критериям отвечают изделия 
из войлока. На ярмарке можно было 
увидеть не только произведения де-
коративно-прикладного искусства 
из этого теплого материала, но и по-
смотреть процесс их изготовления. 
Мастер-класс по войлоку провела 
известная казахстанская мастерица 
Алия Саугабекова. 

Уже третий раз на выставки-яр-
марки, проходящие в ЦГМ, приез-
жает Шерзод Авлиякулов, молодой 
художник из Бухары, Узбекистан. 
На его столике красочные, изящно 
расписанные комплекты шахмат 
из дерева. За спиной – настоящая 
выставка стилизованных миниатюр, 
исполненных акварелью и темпе-
рой. Наряду с композициями на 
свободные темы у Шерзода есть 
несколько тематических серий: 
«Шелковый путь», «Цветы» и «Де-
рево жизни», «Война», сцены из 
жизни исторических персонажей 
Бабура и Тимура. Свое творчество 
художник называет «современной 
узбекской миниатюрой».

«Ярмарки, устраиваемые в ал-
матинском музее, для меня очень 
полезны и интересны. Надеюсь на 
продолжение сотрудничества с 
центром «Бахыт», –отметил Шерзод 
Авлиякулов.

НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Время дарить тюльпаны
В преддверии праздников Международного женского дня 8 марта и Наурыза 
в алматинском Центральном государственном музее РК с успехом прошла 
традиционная весенняя ярмарка ремесленников «Время тюльпанов». 
Ее организовал ОФ «Центр декоративно-прикладного искусства «Бахыт».

Шерзод АВЛИЯКУЛОВ, художник из Бухары

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В 2022 году началась поэтап-
ная модернизация учебных 

библиотек университета. Пи-
лотный проект по модерниза-
ции начали с учебной библио-
теки биолого-географического 
факультета. Для организации 
рабочих мест и комфортно-
го доступа пользователей к 
информационным ресурсам 
учебного заведения на основе 
современной материально-
технической базы для учебной 
библиотеки факультета было 
приобретено и установлено 
RFID-оборудование.  (англ. 
Radio Frequency IDentification, 
радиочастотная идентифика-
ция).

– В нашей научной библиотеке 
был установлен терминал само-
стоятельного обслуживания с 
сенсорным интерфейсом, – рас-
сказывает директор научной 
библиотеки Гаухар Абдыгулова. 
– Установлены ворота иденти-
фикации RFID (противокражные 

ворота с цветовым и звуковым 
сигналом), RFID-станция для 
маркировки документов, иден-
тификации пользователей и 
фиксации посещений пользо-
вателей. 

Наряду с развитием традици-
онного библиотечного фонда 
продолжается модернизация 
электронной библиотеки. Ее 
объем составляет порядка 80 ты-
сяч полнотекстовых документов 
образовательного и научного 
назначения. Это курсы лекций 
профессорско-преподаватель-
ского состава, мультимедийные 
презентации, учебно-методиче-
ские комплексы по всем дисци-
плинам, электронные учебники, 
созданные в университете и 
приобретенные, оцифрованные 
книги, коллекции журналов и 
статей. Все ресурсы отражены 
в электронном каталоге, объем 
которого составляет более 700 
тысяч записей.

– Каталог поддерживает и би-
блиографическую, и полнотек-
стовую информацию, доступен 

на каждой кафедре, в каждом 
отделе университета и на сайте 
библиотеки, – отмечает Гаухар 
Абдыгулова. 

В течение года были проведе-
ны консультации для молодых 
ученых по использованию баз 
данных РМЭБ (Республиканская 
межвузовская библиотека), Па-
раграф, E-library(РУНЭБ), Scopus, 
Sciense Direct, Clarivate Analitics. 
Кроме того, в этом году для ис-
следовательской работы ученых 
была приобретена коллекция 
научных ресурсов издательской 
компании Wiley. Издательство 
открывает возможности для 
публикации лучших достижений 
ученых, повышения их призна-
ния в мире науки и тесного со-
трудничества в международном 
научном сообществе, а также 
публикует высококачественные 
рецензируемые научные статьи. 
Публикации результатов своих 
исследований в таком авто-
ритетном журнале открывают 
для молодого ученого широкие 
перспективы.

Библиотека нового поколения
На биолого-географическом факультете Карагандинского университета имени 
академика Е.А. Букетова открылась научная библиотека нового поколения, 
где активно применяются цифровые технологии.  
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ПОСЛЕ ЧП IN BRIEF

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Документ предусматривает ви-
дение развития всех отраслей 

транспорта и охватывает вопросы 
развития железнодорожного, авто-
мобильного, водного, воздушного 
транспорта, а также логистики. Реа-
лизация новой концепции позволит 
обеспечить доступную, безопасную 
и инклюзивную мобильность, а 
также укрепление конкурентоспо-
собности страны и становление 
транзитным хабом.

В рамках Концепции планируется, 
к примеру, внедрить систему управ-
ления движением судов (СУДС) 

в порту Актау с последующим ее 
объединением с СУДС портов Курык 
и Баутино с центром управления в 
порту Актау. Кроме того, планирует-
ся строительство танкеров по кон-
трактам «ship or pay» или «offtake» и 
с двухтопливным двигателем.

Будет проведена модернизация 
перегрузочного оборудования на 
морских терминалах. Более того, 
предусмотрено строительство 
многофункционального морского 
терминала в порту Курык; развер-
тывание телекоммуникационной 

инфраструктуры и систем связи, 
обеспечивающих мобильную связь 
по стандарту не ниже 3G с доступом 
к интернету вдоль всех автомо-
бильных дорог республиканского 
значения, включая использование 
системы спутников Starlink.

Дальнейшая интеграция водного 
транспорта в мультимодальные 
логистические цепочки будет 
осуществляться через активное 
развитие цифровизации и авто-
матизации перевозочного про-
цесса в морских портах с учетом 
интеграции с прикаспийскими 
портами (единая цифровая плат-
форма). Также на Каспийском море 
будет внедрена единая цифровая 
база инспектирования судов при 
гармонизации и унификации 
нормативных требований по вы-
полнению функций «государства 
порта».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Но до нормализации ситуации 
еще далеко, так как до сих пор 

ремонтники не могут устранить все 
порывы на трубопроводах тепло-
трасс, отремонтировать оборудо-
вание станции. В результате в ряде 
микрорайонов температура так и 
не достигла требуемых показателей 
по температуре. Тому называли и 
называют массу причин. 

Теперь появилась новая: из-за 
того, что ТОО «Экибастузтеплоэ-
нерго» использовало неисправные 
средства измерения, сотрудники 
могли получать некорректные дан-
ные. Об этом на первом заседании 
регионального штаба по вопросам 
технического регулирования сказал 
председатель Комитета техниче-
ского регулирования и метрологии 
Минторговли и интеграции РК Куа-
ныш Еликбаев, перечислив сферы, 
где необходимо усилить контроль за 
безопасностью и качеством. 

– События ноября прошлого года 
не оставили без внимания сферу 
технического регулирования и 
метрологии. По итогам проверок 
в «Экибастузтеплоэнерго» уста-
новлено 463 средства измерения, 
которые применялись с нарушени-
ями проверочного интервала, 23 – с 
истекшим сроком проверки. То есть, 
около 500 средств измерения, кото-
рые могли влиять на все важнейшие 
показатели работы этого объекта, 
применялись с нарушениями, – 
сказал Куаныш Еликбаев.

«Применение средств измерений 

без поверки является нарушением 
пункта 1 статьи 19 Закона РК «Об 
обеспечении единства измерений». 
Данное нарушение предусматрива-
ет административную ответствен-
ность по п. 2 ч. 1 ст. 419 КоАП РК с 
наложением административного 
штрафа в размере 1600 МРП – 5 520 
000 тенге. На основании представ-
ления прокуратуры Экибастуза об 
устранении нарушений законности 
составлен протокол об администра-
тивном правонарушении.    

Экибастузская ТЭЦ признала 
факт совершения нарушения и в со-
ответствии со ст. 811 КоАП РК было 
вынесено определение об уплате 
административного штрафа в по-
рядке сокращенного производства 
в размере 2 760 000 тенге в течение 
семи суток», – говорится в сообще-
нии ведомства. 

Административный штраф пред-
приятие уже оплатило. Следует 
отметить, что региональный штаб 
по вопросам технического регули-
рования создан как раз для решения 
подобных вопросов.

Говоря о приборах, есть пре-
тензии и к тем, которые называют 
обогревательными, то есть – ра-
диаторами отопления квартир. В 
начале марта аким области Асаин 
Байханов провел в Экибастузе 
заседание оперативного штаба и 
проверил тепловой режим в шко-
лах города. Ранее было принято 
решение: в школах, где, несмотря 
на все предпринимаемые меры, 
наблюдались сниженные темпе-
ратурные параметры, установить 
конвекторное отопление.

Такие энергосберегающие бата-
реи «Коузи» установили в 13 учреж-

дениях образования Экибастуза, в 
том числе в девяти школах, двух 
колледжах и одном общежитии. 
На сегодняшний день температура 
в классах и других помещениях 
этих учреждений, как сообщили в 
местной прессе, достигает 23-25 
градусов тепла. Учебные заведения 
работают в штатном режиме. Глава 
региона поручил держать на кон-
троле ситуацию с теплоснабжением 
города и принимать все необходи-
мые меры для стабильной работы 
Экибастузской ТЭЦ.

А теперь – пояснение и вопрос. 
Обогреватель «Коузи» состоит из 
двух пленочных нагревательных 
элементов, которые располагаются 
вдоль всей передней и задней стен-
ки прибора. Проходя между ними, 
холодный воздух постепенно на-
гревается и выходит через верхние 
отверстия. Тепло, и при этом быстро 
прогревается воздух в помещении. 

Это очень хорошо, но такой при-
бор, в первую очередь, аварийного 
действия. И хотя его разработчики 
утверждают, что он – энергосбере-
гающий, в работу он включается 
при помощи электричества. А 
это – дополнительные траты для 
учебных заведений. И сколько там 
необходимо поставить конвекто-
ров, чтобы везде было тепло?  За-
чем тогда в квартирах и различных 
помещениях батареи отопления? 
Почему ТЭЦ так и не выдает нуж-
ные параметра теплоносителя? Или 
правда, как было сказано одним 
бывшим руководителем энергети-
ческого предприятия региона, что 
в Экибастузе до майских дней тепла 
не будет?

ЭКИБАСТУЗ. ТЕПЕРЬ  
ВИНОВАТЫ ПРИБОРЫ?
НЕИСПРАВНЫЕ СРЕДСТВА ИЗМЕРЕНИЯ 
ИСПОЛЬЗОВАЛО ТОО «ЭКИБАСТУЗТЕПЛОЭНЕРГО»

В конце прошлого года 
на ТЭЦ и тепловых сетях 
Экибастуза произошло 
большое ЧП. Об этом 
рассказывали все СМИ 
страны. Редакция «Делового 
Казахстана» с момента ЧП 
и до сих пор держит эту 
ситуацию на контроле, 
следит за ходом 
расследования.

ОБЕСПЕЧИТЬ ДОСТУПНУЮ,  
БЕЗОПАСНУЮ МОБИЛЬНОСТЬ

Для морской навигации 
в Казахстане внедрят 
Starlink. Об этом 
заявлено в Концепции 
развития транспортно-
логистического потенциала 
Республики Казахстан 
до 2030 года, утвержденной 
правительством страны.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Местные товаропроизводители из более 30 
предприятий из городов и районов озвучили 

свои проблемы и предложения по развитию бизнеса 
на площадке Региональной палаты предпринима-
телей перед управлением защиты общественных 
интересов прокуратуры ВКО. Несмотря на то, что в 
восточном регионе страны отмечается рост деловой 
активности, под вопросом стоит и их конкуренто-
способность, зависящая не от качества продукции, 
а от колебаний рынка.  

«В условиях изменения рыночной конъюнктуры 
внутри страны, непростой ситуации в соседних стра-
нах, а также действующих регламентов Таможенного 
союза вопрос обрел еще большую значимость. Как 
показывает мониторинг социальных сетей и СМИ, 
наших производителей на этапе инициирования 
проектов беспокоит целый ряд проблем, начиная 
от налоговой нагрузки, отсутствия доступа к ком-
муникациям и финансам в части господдержки, 
административных барьеров при получении госус-
луг, а также сложностей участия в государственных 
закупках», – отметил начальник управления защиты 
общественных интересов прокуратуры ВКО Жандос 
Коныров. 

В частности, одними из самых уязвимых в непро-
стых рыночных условиях оказались предприятия 
легкой промышленности. Так, по словам директора 

ТОО «ПКП «Рауан», (возродившегося из легендар-
ной швейной фабрики «Рассвет») Алии Адамовой, 
последние три года местным производителям не 
удается попасть в число подрядчиков по исполнению 
заказов на пошив школьной формы для детей из 
многодетных и малообеспеченных семей. 

Из-за внесенных изменений в Закон РК «О 
государственных закупках» (исключение метода 
закупа из одного источника) конкурсы выигрывают 
представители других регионов Казахстана, вы-
ставляющие более низкую цену, но проигрывающие 
в качестве пошитой продукции. Более того, «не 
местные» производители, выигрывающие тендеры, 
иногда поставляют школьную форму не по размеру 
и срывают сроки поставок.     

По словам директора ТОО «Isnar» Залины Батыл-
газиной, около десяти школ обратились в сентябре 
прошлого года к услугам их фирмы, так как выиграв-
шие конкурс компании из других регионов сорвали 
поставки. Аналогичная проблема и у общественного 
объединения женщин-инвалидов «Азина», которое 
смогло удержаться в тяжелейшие 90-е годы и от-
метило в прошлом году свое 25-летие, но сейчас 
испытывает колоссальные трудности.  

«Исключение из госзакупок опции «из одного 
источника» нас очень сильно подкосило, так как мы 
потеряли практически единственный свой источник 
реализации – детские сады и больницы. Сейчас у нас 
осталась только продажа товара частникам. А другое 

общество инвалидов, занимающееся пошивом из-
делий в нашем городе, вообще на грани закрытия…», 
– рассказала председатель ОО женщин-инвалидов 
«Азина» Кульзипа Куниярова. 

К слову, продукция предприятия, проверенная 
годами, отличного качества. Постельное белье, 
более 300 расцветок, изготавливается из тканей, 
поставляемых постоянным партнером – знаменитым 
ивановским ОАО «Шуйские ситцы». Причем они по-
ставляют только натуральные ткани – бязь, поплин, 
ситец, сатин, отличающиеся отличной прочностью.    

Как сообщили в ПП ВКО, принято решение о 
письменном изложении высказанных проблем и 
предложений, с тем чтобы областная прокуратура и 
Палата предпринимателей ВКО могли инициировать 
варианты их решения в вышестоящих инстанциях.

ТЯЖЕЛЫЕ БУДНИ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Парадоксальная ситуация сложилась с легкой промышленностью Восточного 
Казахстана, которая когда-то смогла возродиться после экономического 
развала и разрыва всех цепочек и связей, добиться выпуска качественной, 
востребованной продукции, а сегодня испытывает большие проблемы 
с реализацией.

ТОВАРООБОРОТ ВЫРОС 
За январь-декабрь 2022 года товарооборот Казахстана 
с Китаем составил уже 24,1 млрд долл. США – сразу 
на 34,1% больше, чем годом ранее.

Экспорт из РК 
увеличился за год 
на 34,7%, до 13,2 
млрд долларов. 
Доля экспорта Ка-
захстана в Под-
небесную заняла 
в общем товаро-
обороте страны 
весомые 15,6%. 
Импорт из Китая 
в Казахстан вырос на 33,5% за год, до 11 млрд долларов. 
Доля Китая в структуре импорта РК составила 21,9%.

Среди ключевых экспортных категорий Казахстана в 
Китай на первом месте стоят сырая нефть и нефтепродукты: 
4,1 млрд долл. – сразу в 2,2 раза больше, чем годом ранее. 
Далее идут рафинированная медь и медные сплавы (2,3 
млрд долл., плюс 15,2% за год), а также природный газ (1,2 
млрд долл., плюс 13,6%).

В пятерку ключевых экспортных товарных групп также 
попали продукты неорганической химии и ферросплавы.

В то же время среди ключевых категорий импорта из 
Китая в Казахстан первую строчку занимают телефоны и 
смартфоны: 910,7 млн долл. – на 29,6% больше, чем годом 
ранее. К основным импортируемым товарным группам 
также относятся вычислительные машины, одежда, шины 
и автозапчасти.

Китайские предприниматели – активные инвесторы в 
экономику Казахстана. Обязательства резидентов РК перед 
китайскими инвесторами по итогам сентября 2022 года 
составляли 13,4 млрд долл., причем показатель держится 
на этом стабильном уровне.

Основные объемы вложений китайских инвесторов 
направлены в сферу транспорта и складирования (2,9 
млрд долл.), обрабатывающую промышленность (2,7 млрд 
долл.), а также строительство (2 млрд долл.). Тем временем 
валовой приток прямых китайских инвестиций в РК по 
итогам января-сентября 2022 года составил почти 1 млрд 
долл., а в 2021 году за три квартала и вовсе достигал 1,5 
млрд долл.

Energyprom.kz

АПК ПРИВЛЕКАЕТ 
ИНВЕСТОРОВ                                                                                                     
Объем инвестиций в основной капитал в сфере 
сельского, лесного и рыбного хозяйства за январь 
текущего года достиг 29,4 млрд тенге – сразу на 36,3% 
больше в стоимостном выражении по сравнению 
с январем 2022 года (реальный рост физического 
объема – на 33,7%).

В целом за 2022 год объем инвестиций в АПК составил 
853,5 млрд тенге – на 10,4% больше в деньгах, чем за январь-
декабрь 2021-го (реальный рост – на 6,7%). В региональном 
разрезе половина инвестиций в сфере сельского, лесного и 
рыбного хозяйства в январе 2023 года пришлась лишь на 
Северо-Казахстанскую (9,8 млрд тенге) и Акмолинскую (5,1 
млрд тенге) области. Значительные объемы пришлись также 
на Костанайскую (3,8 млрд тенге), Павлодарскую (3,1 млрд 
тенге) и Алматинскую (2,8 млрд тенге) области.

Практически весь объем инвестиций в АПК совокупно 
пришелся на растениеводство, животноводство, охоту и 
предоставление услуг в этих областях.

Из них на выращивание сезонных культур было направ-
лено 18 млрд тенге – на 32% больше в деньгах, чем годом 
ранее (ИФО – 129,5%). Следом идет животноводство: 8,9 
млрд тенге, рост по сравнению с январем 2022 года – на 
36,6% (ИФО – 134,1%). Значительный объем инвестиций 
пришелся также на смешанное сельское хозяйство: 2,3 
млрд тенге.

Объем инвестиций в сфере сельского, лесного и рыбного 
хозяйств за счет собственных средств предприятий в янва-
ре 2022 года составил 21,8 млрд тенге. На небанковские 
заемные средства пришлось 4,9 млрд тенге, на кредиты 
банков – 2,7 млрд тенге.

Finprom.kz

САМАЯ ДОСТУПНАЯ 
МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ 
В РЕГИОНЕ
Согласно данным Бюро национальной статистики 
АСПиР РК, доля расходов на услуги связи от всех 
потребительских расходов населения в третьем квартале 
2022 года составила всего 3,3%. Для сравнения: 
на прочие коммунальные услуги, стоимость которых 
жестко контролируется государством, в 2022 году 
приходилось от 4,5% до более 6% потребительских 
расходов, а расходы на самое базовое – еду – и вовсе 
превышали 50%.

Кроме того, если рассматривать многолетнюю динамику, 
доля расходов на связь от всех потребительских расходов 
населения всегда была невелика, и даже наблюдается 
некоторое сокращение показателя. В целом значение ва-
рьируется в узком диапазоне всего 4,5%-3%.

Небольшая доля затрат на услуги связи в потребитель-
ских расходах обусловлена очень низкой стоимостью 
мобильной связи для населения. По данным International 
Telecommunication Union, в Казахстане, по сравнению с 
прочими странами Центральной Азии, самая доступная 
мобильная связь. Так, за 2021 год расходы на мобильную 
связь по тарифу в РК составили лишь 1,04% от валового 
национального дохода (ВНД) на душу населения. При этом 
в Кыргызстане, где скорость мобильного интернета усту-
пает РК не столь серьезно, как в прочих странах региона, 
расходы на мобильную связь составили 3,11% от ВНД на 
душу населения.

Низкую стоимость услуг связи и интернета в РК подтверж-
дают все авторитетные агентства, отслеживающие ситуацию 
в секторе. Так, по данным британского аналитического ре-
сурса Cable.co.uk, Казахстан вошел в топ-20 стран с самым 
дешевым мобильным интернетом среди 233 стран мира. 
Тем временем, согласно данным Internet Accessibility Index, 
РК заняла 9-е место по стоимости мобильного интернета. 
Также в рейтинге было отмечено, что Казахстан имеет один 
из самых передовых телекоммуникационных секторов в 
Центральной Азии.

Низкая стоимость на услуги мобильной сети и интернета 
сохраняется, несмотря на рост скорости интернета и объ-
емов его потребления. Так, по данным Speedtest, скорость 
мобильного интернета в РК возросла за год сразу на 22,3%, 
составив 22,01 Мбит/с.  

Finprom.kz
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК 

РАСТЕНИЕВОДСТВО 
«Одной из основных проблем в 

растениеводстве остается неста-
бильность в производстве продук-
ции. При этом разница в объемах 
существенная. В острозасушливый 
2012 год урожайность составила 6,7 
ц/га, в 2019 году – 7,9 ц/га, в 2021 году 
– 7,5 ц/га. Валовой сбор зерна в эти 
годы составил от 2,7 до 3 млн тонн. 
В благоприятные годы объем зерна 
превышал 5 млн тонн, в том числе 
5,7 млн тонн собрано в 2022 году, 
урожайность достигла 14,2 ц/га», – 
сообщил руководитель управления 
сельского хозяйства и земельных 
отношений Костанайской области 
Тимур Бисимбаев.  

Хозяйств, работающих стабиль-
но, в области достаточно. Тем не 
менее в целом вопрос снижения 
воздействия неблагоприятных по-
годных факторов на урожайность 
культур остается актуальным. 
Эксперты говорят, что аграриям 
необходимо соблюдать комплекс 
общепринятых агротехнических 
мер по накоплению и сохранению 
почвенной влаги, включая сне-
гозадержание в зимний период, 
кулисные пары, чередование видов 
культур в севооборотах, внесение 
удобрений и другое. Однако не все 
пользуются ими.

«Одним из основных факторов, 
виляющих на повышение урожайно-
сти культур, сохранение почвенного 
плодородия, является соблюдение 
научно-обоснованных севооборо-
тов, которые разработаны для всех 
3 почвенно-климатических зон 
области. На сегодня из более чем 
четырех тысяч сельхозформирова-
ний, занимающихся производством 
растениеводческой продукции, 3,5 
тыс. хозяйств, а это 87%, используют 
севообороты на площади 4,8 млн га, 
или 76% от площади пашни – 6,3 
млн га. В зависимости от вида сево-
оборотов рекомендуется содержать 
не менее 20-25% паровых полей. 
На сегодня около 1,5 тыс. хозяйств 
(36% от общего количества) имеют 
1 млн га паров, или 16% от пашни 
(6,3 млн га)», – отметили в сельхо-
зуправлении. 

Согласно правилам рационально-
го использования земель, крестьяне 
не должны допускать снижения в 
почве гумуса более чем на 5% за 
7 лет, контрольные обследования 
проводят агрохимслужбы. Также 
недопустимо снижение основных 
питательных элементов в почве – 
более чем на 20% – это: азот, фосфор, 
калий. 

«Урожайность по хозяйству еже-
годно должна быть не менее 85% от 
среднерайонного показателя. При 
невыполнении данных требований 
предусмотрены штрафные санкции, 
20-кратное увеличение земельного 
налога. В случае дальнейшего не-
использования по истечении года 
производится изъятие земельного 
участка», – сообщил Бисимбаев.

По его словам, на 2023 и ближай-
шие годы первоочередной задачей 
остается диверсификация структу-
ры посевных площадей с увеличе-
нием доли высокодоходных культур. 
По предварительной структуре по-
севных площадей на текущий год, 
площадь ярового сева составит по 
области 4,9 млн гектаров. 

«В целях дальнейшей диверсифи-
кации в отрасли поставлена задача 
в текущем году сохранить объемы 
масличных на уровне 750 тыс. га, в 
перспективе – к следующему 2024 
году довести площадь до 1 млн га. 
Доля масличных при этом в посевах 
составит 10-12% от площади пашни 
в южных, и не более 22% в северных 
районах. Эта задача вполне до-

стижима», – считают в управлении 
сельского хозяйства региона.

Стоит отметить, что аграрии 
Костанайской области в 2022 году 
собрали рекордный урожай зерна. 
На развитие АПК области в про-
шлом году было направлено и 
освоено 114,3 млрд тенге. Из них 
46,4 млрд тенге – на субсидирова-
ние сельхозтоваропроизводителей 
(растениеводство – 13,9 млрд тенге, 
животноводство – 7,2 млрд тенге, 
прочие направления – 25,3 млрд 
тенге). По программам льготного 
кредитования весенне-полевых и 
уборочных работ сельхозформиро-
ваниям было выдано 67,9 млрд тенге 
кредитных средств.  

В 2022 году погодные условия в 
целом были благоприятны для раз-
вития сельскохозяйственных куль-
тур. Валовой сбор зерна по области 
составил 5,7 млн тонн при средней 
урожайности 14,2 ц/га. Также было 
собрано 487 тыс. тонн масличных, 
урожайность составила 6,5 ц/га; 12,2 
тыс. тонн гречихи, произведено 66,6 
тыс. тонн картофеля, 27,4 тыс. тонн 
овощей.  

ЖИВОТНОВОДСТВО 
В области началось активное раз-

витие мясного и молочного живот-
новодства. Сейчас в регионе создана 
сеть откормочных площадок – их 38 
единиц. Единовременное содержа-
ние скота в них насчитывает 48 тыс. 
голов. В области функционирует 
крупнейший в республике мясо-
перерабатывающий комплекс. По 
итогам 2022 года для переработки 
в 8 областях республики компанией 
закуплено 17,5 тыс. голов КРС, выпу-
щено 3,5 тыс. тонн мяса говядины. 
Однако стоит заметить, что загру-
женность предприятия составляет 
всего 30%. На внутреннем рынке 
страны реализовано 97% произве-
денной продукции, 3% реализовано 
на экспорт в Узбекистан. В планах 
на текущий год – закуп 50 тыс. го-
лов скота, с производством 10 тыс. 
тонн мяса.  

ПРОМЫШЛЕННАЯ ПЕРЕРАБОТКА
Область занимает первое место по 

производству муки – 36% от общего 
производства по стране. Однако в 
последнее время в отрасли зерно-
переработки сложилась непростая 
ситуация. Мельницы останавливают 
свою работу из-за логистических 
сложностей. В стране не хватает 
железнодорожных вагонов. Склады 
забиты до предела, говорят муко-
молы. Более сотни сотрудников 
мельниц отправлены в отпуска без 
содержания. Между тем в области 
наибольшая доля экспорта прихо-
дится на муку.

«Область занимает первое место 

в республике по производству муки 
– 36% от общего по стране, второе 
место по производству сгущенного 
молока – 21%, третье место по про-
изводству круп – 12%. В пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности функционирует свыше 
200 предприятий. По показателям 
производства продуктов питания в 
стоимостном выражении наша об-
ласть опережает все регионы страны. 
В 2022 году произведено продукции 
на сумму 400 млрд тенге, с темпом 
роста в 2 раза к 2018 году», – сообщил 
Тимур Бисимбаев.

В то же время, по его словам, на-
личие собственной продукции на 
торговых прилавках показывает 
на имеющиеся резервы в данном 
направлении.

«Необходимо увеличение про-
изводства сырья и загрузки мощ-
ностей перерабатывающих пред-
приятий области для увеличения 
доли присутствия товаров местных 
производителей в розничной сети, 
– отметили в ведомстве. –Экспорт 
продуктов питания составил 475 млн 
долларов в 2022 году. Рост в 1,8 раза 
в сравнении с 2018 годом. Доля экс-
порта в республиканском масштабе 
составляет 20%».

В республиканском масштабе наи-
большая доля экспорта приходится 
на муку – 50% (имеются резервы 
увеличения до 55%), кисломолочная 
продукция – 33% (с возможностью 
роста до 45%), крупы – 21% (резервы 
увеличения до 35%).

ПЕРСПЕКТИВА 
На развитие отрасли сельского 

хозяйства в текущем году выделено 
39,7 млрд тенге субсидий. Допол-
нительная потребность в средствах 
составляет 14,6 млрд тенге, соот-
ветствующие бюджетные заявки на-
правлены в Министерство сельского 
хозяйства.  

Для обеспечения потребности 
населения области в продуктах 
питания на уровне прошлого года 
будут засеяны социально значимые 
культуры: гречиха – 16,3 тыс. га, 
картофель в сельхозпредприятиях 
– 3811 га, овощи – 1058 га. «Объемы 
производства картофеля и овощей в 
перспективе будут увеличиваться, с 
вводом новых орошаемых земель», 
– отметил Т. Бисимбаев. Местные 
власти считают, что в целях увеличе-
ния обеспечения населения области 
картофелем и овощами необходимо 
увеличивать их производство в ор-
ганизованных хозяйствах.

Для хранения выращенной про-
дукции в сельхозформированиях 
имеется 62 овощекартофелехрани-
лища общей емкостью хранения 82 
тыс. тонн, из них всего 15 оборудо-
ваны климат-контролем. Учитывая 

увеличение объемов производства 
продукции на поливных землях, в 
предстоящие два года планируется 
строительство двух современных 
овощехранилищ общей емкостью 
10 тыс. тонн. Общая сумма инвести-
ционных вложений на ввод новых 
проектов составит 1,3 млрд тенге. 
Ввод проектов позволит обеспечить 
сохранность продукции до июня и 
увеличит емкости хранения с 82 до 
92 тыс. тонн продукции. 

«На орошаемых участках в теку-
щем году запланировано засеять 
культуры на площади 7,1 тыс. га. 
Из них наибольшие площади будут 
заняты картофелем, кормовыми и 
зерновыми культурами. Под овощи 
отводится 700 га, масличные – 400 
га, бахчи – 70 га. В области до 2026 
года запланирован ввод в оборот 4,1 
тыс. га новых орошаемых площадей 
в 6 регионах области», – сообщили в 
сельхозуправлении.

В животноводстве на текущий год 
и ближайшую перспективу также 
предстоит решить ряд приоритет-
ных задач. В молочном скотоводстве 
насчитывается 60 хозяйств, занима-
ющихся молочным скотоводством, 
из них только 12 крупных МТФ. 
Молокоперерабатывающие заводы 
области обеспечивают потребность 
населения в молочных продуктах 
на 87%. В достаточном количестве 
производится обработанное молоко, 
потребность масла сливочного обе-
спечивается на 44%, сыра и творога 
– 26%, кефира и йогуртов – 74%.  

Решение вопроса обеспечения 
населения области в этих видах 
продуктов – в дальнейшем разви-
тии данной сферы отрасли, стро-
ительстве новых МТФ. В прошлом 
году создано три небольших МТФ 
в Карасуском, Мендыкаринском, 
Алтынсаринском районах. В Узун-
кольском районе произошло рас-
ширение фермы с 400 до 600 голов. 
В ближайшие годы запланировано 
строительство 23 современных 
молочно-товарных ферм в 11 рай-
онах области, численность дойного 
стада увеличится на 17,5 тыс. голов. 
На реализацию проектов будет 
привлечено почти 100 млрд тенге 
инвестиций, пообещал Бисимбаев. 
Вводимые фермы позволят увели-
чить производство продукции на 
30% и обеспечат дополнительную 
загрузку молокоперерабатывающих 
предприятий с 70% до 86%.

В рамках развития мясного живот-
новодства и птицеводства в области 
планируется реализация 51 проекта. 
Их ввод позволит увеличить произ-
водство мяса на 17%, загруженность 
мясоперерабатывающих предпри-
ятий – с 60% до 70%, обеспеченность 
населения области мясом птицы – с 
74% до 100%.

К доминирующему 
самообеспечению

Кто виноват 
в росте цен 
на отруби?
На резкое подорожание кормов 
для домашней скотины жалуются фермеры 
Бухар-Жырауского района. По их словам, 
за последнее время цена на отруби 
поднялась почти на 40 процентов. 
Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

Вот уже 10 лет житель сельского округа Уштобе 
Каршыга Муздыбаев занимается разведением ло-

шадей. Еще недавно литр кумыса фермер продавал по 
1000 тенге. Неделю назад его цена поднялась до 1500. 
Всему виной сельчанин называет резкое подорожание 
отрубей для домашней скотины. Цена выросла почти 
на 40 процентов. 

– Теперь многие сельчане были вынуждены зарезать 
всю скотину, – говорит Каршыга. – Все очень дорого. 
Пришлось поднять цену на кумыс. Земля еще мерзлая, 
везде снег. Не знаю, сколько мы сможем протянуть с 
такими ценами.

Корма для скотины сегодня на вес золота. В акимат 
обратилось больше 30 сельчан. Держать животных стало 
невыгодно. По их словам, они и так сдают молоко по 120 
тенге за литр. Хотя в магазине на него цена почти 500 
тенге. Прибыль идет в карман перекупщикам, а фер-
мерам тем временем нечем кормить коров и лошадей.  

– В деревнях, селах идет вынужденный забой скоти-
ны, – отмечает фермер Мухамедкали Бекембаев. – Это 
связано с тем, что мешок отрубей стоит 2000 тенге. 
Мне пришлось зарезать 8 голов скотины. Ежедневно 
должен выдавать им корма. Это за 10 дней 200 тысяч 
тенге, за месяц – 600.

Люди жалуются, что земли не хватает ни для выпаса 
скотины, ни тем более для того, чтобы заготовить корма 
на зиму. Руководство управления сельского хозяйства 
подорожание кормов связывает с логистикой и большим 
спросом. По их словам, повлиять на цены они не могут. 

– Из одной тонны зерна выходит примерно 240 ки-
лограммов отрубей, – говорит заместитель руководи-
теля управления сельского хозяйства Карагандинской 
области Сырым Бошпанов. – По словам владельцев 
мельниц, на удорожание также повлияло повышение 
зарплаты рабочим, сюда же вошли расходы на доставку, 
транспорт. 

По словам фермеров, рост цен напрямую отразится 
на стоимости продуктов. Если отруби не подешевеют, 
то в ближайшее время можно ожидать повышения 
цены на мясо и молоко. И такая ситуация не только 
в Карагандинской области, но и по всему Казахстану.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В прошлом году объем вложений в основной 
капитал сельского хозяйства увеличился в 1,2 

раза. По итогам 2022 года в основной капитал реги-
онального АПК вложено 136 млрд тенге, инвестиции 
в производство продуктов питания составили 6,7 
млрд тенге. На сумму, превышающую 22 млрд тенге, 
реализовано 16 крупных инвестиционных проектов. 

Как сообщил заместитель акима области Серик 
Батыргужинов, планируется реализация мас-
штабного проекта по финансированию более 40 
инвестиционных разработок в АПК на сумму 48 
миллиардов тенге. Это проекты по производству 
молока, мяса птицы, а также по вводу орошаемых 
земель и строительство овощехранилищ. Также в 
прошлом году площадь орошаемых земель в ре-
гионе увеличилась на 13 тысяч га. 

В этом году в числе крупных проектов планируется 
начало строительства маслоэкстракционного завода 
компанией «Айбарыс» в Щербактинском районе.

А всего, по данным облсельхозуправления, в обла-
сти в 2023 году в сельском хозяйстве появится семь 
новых предприятий. Но это еще не все. Как сказал 
в одном из интервью заместитель руководителя 
управления сельского хозяйства области Нуралы 
Кабиев, в рамках Дорожной карты по реализации 
инвестиционных проектов АПК на 2022-2026 годы 
в регионе планируется реализовать 26 крупных ин-
вестиционных проектов на общую сумму 189 млрд 
тенге. Из них 16 уже воплощены в 2022 году. Это, к 
примеру, строительство молокоперерабатывающего 
завода ТОО «Буренка» в сельской зоне Павлодара, 
проект по расширению птицефабрики ТОО «Turkey 
PVL» в Павлодарском районе мощностью четыре 
тысячи тонн продукции и два овощехранилища в 
сельской зоне Аксу общей емкостью 400 тысяч тонн. 

Экономическим и социальным эффектами от 
реализации проектов станет увеличение объемов 
производства молока – более 18 тысяч тонн в год, 
мяса – 48 тысяч тонн, сельхозкультур – 144 тысячи 
тонн. Все инвестиционные проекты направлены на 
развитие села.

Растут инвестиции в АПК  
Последние два года Павлодарская область входит в число лидеров 
в республике по привлечению инвестиций в аграрную отрасль.

Вернули землю 
крестьянам
В Мангистауской области за последние 
три года в собственность государства 
возвращено более 3 миллионов 
гектаров земли. Об этом сообщил 
руководитель управления земельных 
отношений Мангистауской области 
Есемурат Дузмагамбетов. 
Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, фото из архива ДК

Напомним, что в прошлом году министр сельского 
хозяйства Казахстана призвал акиматы на местах 

активно включаться в работу по выявлению неисполь-
зуемых сельхозугодий, также контролировать достовер-
ность и актуальность представляемых в министерство 
данных по земельным участкам. Это стало возможным 
благодаря подписанному 9 августа 2022 года прези-
дентом страны указу, предусматривающему отмену 
моратория на проведение проверок за соблюдением 
земельного законодательства. 

По словам руководителя Есемурата Дузмагамбетова, 
из более чем 3 млн гектаров земли, возвращенных 
государству, 2 млн 406 тыс. 441 га неосвоенных земель 
сельскохозяйственного назначения относятся к ТОО 
«Сенек» Каракиянского района. 

«Получить участок в пользование для пастбищ можно 
посредством электронных торгов, на конкурсах», – по-
яснил Есемурат Дузмагамбетов.

Как стало известно, в числе победителей конкурсов 
по земельным участкам, проводимых акиматом Кара-
киянского района, есть и жители села Сенек, которые 
на протяжении многих лет занимаются сельским 
хозяйством.
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-При этом более половины не-
зрячих детей не имеют до-

ступа к образованию, даже в такой 
стране, как США.

Тифлопедагоги попросили их 
помочь. Так возникла идея элек-
тронного тактильного самоучителя 
Брайля, и молодые новаторы вместе 
с учеными задумали и создали этот 
проект. 

– Начался активный процесс его 
развития, – рассказывает Нурбек. – 
О нас узнали практически во всех 
школах республики. Нам на почту 
поступали просьбы разработать 
для детей такой аппарат, который 
позволит им самостоятельно осва-
ивать алфавит, чтение. В течение 
нескольких месяцев мы создали 
аппарат, который успешно проте-
стировали в учебных заведениях. 

При поддержке спонсоров были 
изготовлены необходимые аппа-
раты для специальной школы в 
Атырауской области. Через неко-
торое время к ученым поступили 
запросы из областной библиоте-
ки, Казахского общества слепых, 
которые тоже нуждались в таких 
аппаратах. Сейчас они изготавли-
вают оборудование для столичной 
школы №10. 

– В настоящий момент мы до-
рабатываем самоучитель Брайля, с 
учетом предложений и конкретных 
целей пользователей, – говорит 
Нурбек. – Так, учащиеся из Аты-
рау попросили изготовить само-
учитель, который позволит детям 
научиться играть на музыкальных 
инструментах. Поэтому мы дора-
ботали самоучитель Брайля. У нас 
получилось создать технологию, 
которая способна стать практиче-
ским пособием для начинающих 
музыкантов. С ним они самостоя-
тельно смогут освоить музыкаль-
ную грамоту, а затем играть на 
духовых, клавишных, струнных 
инструментах. Благодаря нашей 
разработке дети смогут читать на 
казахском, английском и русском 
языках. Руководство библиотеки 
нам сообщило о том, что, когда 
детям, страдающим не только 
слепотой, но и другими сопут-
ствующими заболеваниями, пред-
ложили воспользоваться нашими 

разработками, они тоже научились 
читать на разных языках. Даже 
родители были удивлены резуль-
татом, поскольку понимали, что их 
детей не так просто было обучать. 
В среднем для того, чтобы ребенок 
с такими заболеваниями освоил 
алфавит, требуется несколько лет. 
А здесь за пару месяцев они все 
выучили. Психологи объяснили это 
тем, что дети относятся к аппарату 
не как к учебному прибору, а как 
к игре. Они нажимают на клавиши 
с нанесенным шрифтом Брайля, 
пальцами считывают буквы и все 
запоминают. 

Ученые не ограничились одним 
проектом, и вскоре при поддержке 
спонсоров разработали механиче-
ский экзоскелет для колясочников. 
Заложенный в разработку принцип 
действия позволяет им, используя 
только силу мышц туловища, хо-
дить. Это возможно благодаря тому, 
что работа всех мышц верхней части 
тела усиливает кровообращение 
и мышечный тонус. Есть также 
возможность активизировать ра-
боту таза и ног за счет постоянной 
физической работы всего тела при 
постоянном хождении с помощью 
экзоскелета. 

Еще одно изобретение ученых 
из Казахстана – «Биолокатор», ко-
торый позволяет незрячим людям 
ориентироваться в пространстве. 
По этому изобретению они со-
вместно с профессором из Хью-
стонского университета Даулетом 

Магзымовым, выпускником На-
зарбаев Университета, написали ре-
волюционную статью для научного 
британского журнала, доказав, что 
слепые люди могут самостоятельно 
найти выход из любого лабиринта. 

– Мы доказали, что во время ДТП 
или ночного землетрясения сле-
пому человеку с аппаратом «Био-
локатор» гораздо легче отыскать 
под завалами тех, кто оказался не в 
том месте и не в то время, – расска-
зывает Нурбек Енсебаев. – В такой 
ситуации незрячему неважно, что 
сейчас, день или ночь. Со спасением 
человека они справятся гораздо эф-
фективнее, чем зрячие люди.  Дело в 
том, что мы с вами видим благодаря 
световым волнам, а незрячие – с по-
мощью звука, у которого есть свой-
ство огибать препятствия. Поэтому, 
когда мы испытываем аппараты, то 
слепой человек может точно рас-
сказать, что или кто находится за 
его спиной. Он видит не только то, 
что спереди, но и сзади или сбоку. 
Думаю, нам еще предстоит много 
других открытий, потому что, со-
гласно нашим тестам, незрячие 
видят даже то, что находится за 
стеной. Они, например, могут по-
считать количество стульев, кото-
рые стоят в другой комнате. Такие 
люди, оказывается, могут кататься 
на велосипеде, играть в баскетбол, 
находить выход из любой ситуа-
ции. Есть еще масса других сфер, 
где они могут превзойти обычного 
человека. 

По этой теме ученые планируют 
написать научные статьи, чтобы 
объяснить, как это работает. Их на-
работки и выводы в американских 
школах для слепых стали подлин-
ной сенсацией.  

– Например, незрячие дети из 
школы Перкинса, которая суще-
ствует уже более двухсот лет, до сих 
пор ходят с тростью для слепых, 
– рассказывает Нурбек. – И то, что 
в Казахстане разработаны такие 
технологии, американцам крайне 
интересно. Они пригласили нас к 
себе и готовы создать все условия 
для работы нашей команды, чтобы 
все дальнейшие открытия мы дела-
ли на территории США. 

Над научными изобретениями 
Галымжан Габдрешев и Нурбек 
Енсебаев работают уже пять лет. 
Они получили три высшие но-
минации премии ООН. Заняли 
восьмое место в топ-10 научных 
институтов в мире по ассоциа-
тивным технологиям, есть другие 
достижения и награды. Недавно 
несколько американских профес-
соров сообщили нашим ученым о 
том, что некоторые их разработки 
будут выдвинуты и на Нобелевскую 
премию.  

– Раньше к нам в стране не было 
такого повышенного внимания. 
Надо честно отметить, что при-
знание к ученым в Казахстане часто 
приходит только после того, как о 
них узнают за рубежом, – говорит 
Нурбек Енсебаев. – Сегодня нам 
многие страны и компании пред-
лагают прекрасные условия для 
работы и исследований, с условием 
внедрения всех технологий нашей 
команды под их флагом и брендом. 
Но мы понимаем, что в случае рело-
кации и выпуска продукции, к при-
меру, под брендом США, Германии 
или других развитых стран, наши 
изобретения станут недоступными 
по стоимости для большинства нуж-
дающихся казахстанцев.   Поэтому 
сейчас мы делаем все возможное, 
чтобы производство было запу-
щено в Казахстане. Мы верим, что 
руководство нашей страны окажет 
поддержку отечественным разра-
ботчикам, и вскоре казахстанские 
инклюзивные технологии нашей 
команды будут экспортироваться 
во все страны мира.

Инклюзивно и эксклюзивно
Электронный самоучитель Брайля, экзоскелет, «Биолокатор» 
и другие идеи казахстанских ученых покоряют мир

Вадим КРАВЦОВ, фото автора, фрагмент 
из фильма о восхождении на пик Верный  

Просторный актовый зал уни-
верситета с трудом вместил 

публику. Здесь собралось более 250 
неравнодушных алматинцев, лю-
бителей горного спорта, ветеранов 
альпинизма, студентов и препода-
вателей университета. 

Победившая в чемпионате сбор-
ная команда РК по альпинизму со-
стоит из пяти участников: мастеров 
спорта, алматинцев Максима Тена 
(руководитель восхождения), Ро-
мана Шестернина, Леонида Крупа 
и двух шымкентцев – кандидата 
в мастера спорта Закиржана Аб-
дураймова и перворазрядника 
Станислава Лайнопуло. 

В июле 2022 года они совершили 
первопрохождение северо-запад-
ной стены пика Верный высотой 
5250 м. Вершина находится в Нарын-
ской области Кыргызстана в погра-
ничном с Китаем хребте Западный 
Кокшаал-Тоо. Географически это 
южная часть Центрального Тянь-
Шаня. В свою очередь пик Верный 
входит в массив пика Кызыл-Аскер 
(5842м), достаточно известной в 
альпинистском мире вершины. 

Основная часть маршрута на пик 
Верный, выбранного казахстанца-

ми, представляет собой отвесную 
800-метровую стену. Она сложена 
из темных пород гранита, с явно 
выраженным внутренним углом, 
который у восходителей принято 
называть «Книгой». Из-за сложного 
монолитного рельефа на вершину 
было немного восхождений. А 
«Книгу» впервые полностью про-
шла лишь сборная Казахстана. 
Альпинисты 7 дней неустанно 

поднимались по отвесной стене. 
Отдыхали и спали в висящих над 
пропастью палатках-платформах. 
На восьмой день достигли верши-
ны. Протяженность всего маршру-
та – 1670 м, перепад высот – 910 
м. Классификационная комиссия 
Федерации альпинизма и спор-
тивного скалолазания РК присво-
ила маршруту высшую категорию 
сложности 6Б. 

Международная федерация спор-
тивного альпинизма (ISMA) объ-
единяет страны СНГ, фактически 
являясь преемницей Федерации 
альпинизма СССР. Вместе с казах-
станской командой в Чемпионате 
мира-2022 участвовало еще 5 
команд: сборные Беларуси, Кыр-
гызстана и три команды из России.

«Мы достаточно долго шли к 
этому результату, – говорит тренер 
казахстанской команды Артем Ско-
пин. – Впервые задумались об этой 
стене в 2018 году. У нас было 5 лет 
полноценной подготовки, каких-то 
пробных восхождений, ошибок. И 
только в 2022 году все удачно сложи-
лось. С помощью республиканской 

Федерации альпинизма и спор-
тивного скалолазания мы смогли 
соответствующим образом экипи-
ровать команду и организовать эту 
экспедицию. Ребята сходили пре-
красный маршрут и выполнили по-
ставленную задачу. Мало кто знает, 
что в этом районе они сходили еще 
пару сложных первопроходов… Мы 
радуемся тому, что смогли обойти 
сильнейшие команды, те же россий-
ские. К тому же, проложили свой, 
казахстанский маршрут. Сейчас 
мы имеем серьезную, слаженную 
команду. И это самое ценное!» 

На торжественном вечере был 
продемонстрирован 50-минутный 
некоммерческий фильм о восхож-
дении на пик Верный. Он создан при 
поддержке Федерации альпинизма 
и спортивного скалолазания РК, 
Федерации альпинизма Алматы и 
альплагеря Туюк Су. Лента, отра-
жающая драматизм восхождения, 
в то же время полна оптимизма и 
юмора. Высотными операторами 
поработали все участники экспеди-
ции. В съемках были задействованы 
дроны.

Свет Венеры
Энергетика традиционно считается 
мужской отраслью. Но профессиональная 
судьба алматинского электрослесаря 
Венеры Десятниковой доказала обратное. 
Динара ЮСУПОВА

До той поры как Венера школьницей побывала с классом 
на экскурсии на Токтогольской ГЭС близ города Кара-

Куль, о профессии, тем более такой как энергетик, она не 
задумывалась. 

– Но в тот день нам подробно рассказали, как возникает 
электроэнергия из воды. Более того, мы это увидели воочию. 
Восхитившись этой мощью, красотой и таинственностью, по-
разившись масштабом процесса, я долго не могла отойти от 
переполнявших меня впечатлений, – вспоминает Венера. – Я 
так вдохновилась этой ответственной и слаженной работой, 
что сразу поняла – хочу связать свою жизнь с энергетикой.    

В саму профессию она пришла в 1985 году, поступив в 
Самарский энерготехникум на заочное отделение. А вскоре 
ее отправили работать на Таш-Кумырскую ГЭС в Кыргыз-
стане. Это был первый производственный опыт Венеры на 
энергетическом предприятии. Еще один поворот в ее судьбе 
произошел, когда ее отправили в командировку в Алматы. 

– Я бы назвала этот день судьбоносным, так как он решил 
мою дальнейшую жизнь, – признается Венера. – Увидев го-
род, пообщавшись с жителями, поучаствовав в работе ТЭЦ, 
я решила здесь остаться. С тех пор ни разу не пожалела о 
своем выборе. В Алматы тогда начинался монтаж шестого 
котлоагрегата на ТЭЦ-2. Здесь мне предстояло познакомить-
ся с новым видом станций – теплоэлектростанция. Я была 
свидетелем слаженной работы каждого составляющего этого 
большого процесса, получила новый опыт. Процесс работы 
ТЭЦ восхитил меня не менее, чем работа ГЭС.  

Сейчас стаж работы Венеры Десятниковой составляет 37 
лет, из которых 26 лет она трудится на Алматинской ТЭЦ-2 
им. А. Жакутова. Начав работу на станции электрослесарем 3 
разряда, сегодня она – электрослесарь по ремонту и обслу-
живанию автоматики и средств измерений электростанций 
6 разряда в производственном департаменте АлЭС. 

– Когда я начинала свою карьеру на станции, в коллекти-
ве работали практически только мужчины. Сегодня в моем 
подразделении работает тридцать шесть мужчин и одна 
женщина – это я, – с гордостью подчеркивает Венера. – Ведь 
это опасное производство. Но мне очень нравится эта ра-
бота. К тому же меня всегда окружают доброжелательные и 
квалифицированные коллеги, которые щедро делятся своим 
опытом и практическими навыками. Я же, в свою очередь, 
никогда не упускала такую бесценную возможность и всему 
училась у них. И хотя я работаю, на первый взгляд, совсем не 
на женском предприятии, но я именно здесь нашла свое при-
звание, и мои женские руки справляются с работой не хуже 
мужских. Я считаю, что женщины не должны бояться такой 
неженской работы, идти за своей мечтой и добиваться ее. 

Золотой пик ВерныйКазахстанские альпинисты 
еще раз подтвердили свой 
высокий спортивный 
уровень. Недавно 
в алматинском Сатпаев 
Университете прошел 
торжественный вечер, 
посвященный победе 
сборной команды 
РК по альпинизму 
в Чемпионате мира-
2022 в классе высотно-
технических восхождений 
до шести тысяч метров. 
Чемпионат проводился 
по версии Международной 
Федерации спортивного 
альпинизма (ISMA).

ЖЕНСКИЙ КЛУБ

За казахским 
дастарханом 
Жены казахстанских дипломатов 
поделились секретами 
приготовления казахских баурсаков 
с представительницами Минского 
международного женского клуба.

Айгуль АСПАНДИЯРОВА, Минск

Для участия в мастер-классе были приглашены члены клу-
ба, объединяющего жен дипломатов, аккредитованных в 

Республике Беларусь. Секретами приготовления казахского 
баурсака поделились Динара Кыстаубаева, Асель Шуватова, 
Алмагуль Джакупова, Гульдерай Мукашева, Айгуль Тасбулато-
ва, Дана Омарова и Гульмира Муканова. У каждой был свой 
рецепт: кто-то делает любимое лакомство на закваске, кто-то 
на кефире и даже майонезе, кто-то предпочитает придавать 
им форму шарика, кто-то ромба. Казахстанские мастерицы 
могут приготовить их из муки любого производителя, но не 
скрывают: лучшие, самые пышные и ароматные получаются 
из муки казахстанских сортов.  

Для гостей был накрыт традиционный дастархан с манта-
ми, чак-чаком, самсой, хворостом. Пока же горячие блюда 
готовились, гости побывали в зале «Казахстан» Посольства 
и ознакомились с экспозицией, рассказывающей о стране 
Великой степи с древних веков до современности. Сотруд-
ники Посольства провели экскурсию, подробно рассказав 
об истории Казахского ханства, древних городах и столицах, 
борьбе за независимость Казахстана, драматических пе-
риодах и достижениях республики в составе СССР. Особое 
внимание было уделено периоду Великой Отечественной 
войны 1941-1945 годов, вкладу в победу над фашизмом 
Казахстана и Беларуси.

Неподдельный интерес гостей вызвала экспозиция 
артефактов, найденных в захоронениях VII-I вв. до н.э., 
переданная Посольству известным казахстанским худож-
ником-реставратором, основателем и руководителем Науч-
но-реставрационной лаборатории «Остров Крым» Крымом 
Алтынбековым, а также изобретенный им новаторский 
метод консервации и исследования археологических на-
ходок. Также гостьи ознакомились с бытом кочевых народов, 
рассматривая утварь, предметы быта казахской юрты. Им 
была представлена музыкально-поэтическая композиция 
в исполнении Гульмиры Мукановой. Ее прочтение поэзии 
Абая позволило раскрыть красоту и поэтичность казахского 
языка, а стихи Олжаса Сулейменова поразили своей об-
разностью и эмоциональным накалом.
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Айгуль БЕЙСЕНОВА

В трех шагах от весны, ког-
да февраль снимает белое 

пальто неторопливо, столичная 
публика театра Астана Балет ус-
лышала концертную программу 
La Stravaganza, над созданием 
которой трудился известный 
музыкант, скрипач-виртуоз, кон-
цертирующий солист, основатель 
и артистический директор меж-
дународного фестиваля класси-
ческой музыки «Forte Music Fest» 
– маэстро Арман Мурзагалиев. 
Само название концертной про-
граммы La Stravaganza в перево-
де с итальянского означает «экс-
травагантный», неожиданный, 
далекий от обыденности, неверо-
ятный». В бурном калейдоскопе 
представленных имен и опусов в 
программу включено было раз-
нообразие жанров музыкальных 
произведений известнейших 
композиторов. А это роскошный 
звуковой кластер в виде непре-
взойденной симфонической 
поэмы «Влтава» чешского компо-
зитора Бедржиха Сметаны и зна-
менитая Рапсодия no. 1 великого 
румынского музыканта Джордже 
Энеску, создавшие необыкно-
венный контраст прозрачной и 
благородной «Сюите Античных 
танцев и Арий» итальянского 
композитора Отторино Респиги. 
Кульминационной и запоми-
нающейся стала вторая часть 
концертной программы. Ее алой 
вишенкой на торте явился кон-
церт австрийского композитора 
Фридриха Гульда для виолончели 
и духового оркестра. «Исполне-
ние этого, ни на что не похожего, 
концерта стало премьерой в 
Казахстане, а этот опус, в целом, 
на мой взгляд, является роскош-
ным подарком виолончелистам 
всего мира», – отмечает маэстро 
Мурзагалиев. По словам Юстуса 
Гримма, после знакомства в 2018 
году с гениальным музыкантом 
Арманом Мурзагалиевым в Гер-
мании, после их совместного вы-
ступления в Гамбурге, появилось 
желание продолжить творческое 
знакомство, которое переросло в 
создание совместных проектов. 
«Приостановка концертной де-
ятельности в период всемирной 
пандемии многих наталкивала 
на осуществление творческих 
идей, примерно тогда и родился 
замысел по концертному проек-

ту, куда Арман снова пригласил 
меня. Скажу откровенно, что 
был приятно удивлен молодым 
оркестром высокого уровня, как 
«Астана Балет», это наше первое 
совместное выступление, кото-
рое прошло при полном аншлаге 
и в полном восторге», – отмечает 
гость.  

Эмоционально, с большим 
рвением и музыканты, и солист 
исполняли концерт Фридриха 
Гульда, ну а для публики это был 
настоящий праздничный delight 
(восторг), когда происходит не-
объяснимый энергообмен зала с 
чудесной музыкой, некий духов-
ный взаимообмен музыкантов с 
публикой. Слушатели на такую 
музыку чутко реагируют, апло-
дируют, втягиваются. А после 
исполнения концерта Ф. Гульда 
прозвучал Danzon мексиканско-
го композитора Артуро Маркеса 
– живого классика мексиканской 
музыки. Его музыка – некий 
сплав национального колорита, 
уводящего к культуре ацтеков и 
майя, гордость за принадлеж-
ность к их корням. В завершение 
концерта прозвучала музыка 
великого Абая. В XIX веке Абай, 
разумеется, не писал музыку для 
симфонического оркестра, зато 
этот замысел осуществил извест-
ный казахстанский композитор 
Куат Шильдебаев. Композитор-
ское творчество Шильдебаева 
широко известно в Казахстане и 
за его пределами. 

– Арман, это ваше первое 
выступление в театре Астана 
Балет, с симфоническим орке-
стром «Астана Балет», хотелось 
бы услышать ваши впечатле-
ния от совместной работы.

– Необходимо отметить, что 
оркестр «Астана Балет» на 95% 
состоит из молодых исполни-
телей, в возрасте 25-27 лет. Это 
молодые люди, полные идей, с 
горящими глазами и большим 
желанием впитывать новые 
знания, поглощать интересную 
для них информацию. И я видел, 
насколько увлеченно молодые 
музыканты воспринимали пред-
ложенную программу, им были 
интересны как сами идеи, так 
и их воплощение. Шел велико-
лепный репетиционный процесс, 
мы обменивались мыслями. Я 
чувствовал, что с каждой репети-
цией они готовы были впускать 

в себя все новое, проникнуться 
импульсом музыкальной энерге-
тики. Чувствовался общий поток 
эстетического удовольствия в 
процессе подготовки. Это был и 
энергетический выброс, и эмо-
циональный подъем, который не 
передать словами, – все то, что 
ощущалось и во время репети-
ций, и во время концерта. И это 
дорогого стоит! В мире много 
профессиональных коллекти-
вов, среди которых встречаются 
и такие, когда, образно говоря, 
коллектив утяжелен професси-
онализмом, и сложно бывает 
вытянуть из такого коллектива 
простые вещи. А здесь музыкан-
ты абсолютно чисты, абсолютно 
открыты, развернуты в сторону 
музыки, в сторону веяния новых 
идей, нового репертуара. Я был 
приятно удивлен способностью 
оркестра мгновенно реагировать 
на все то, что от них требовалось 
в процессе репетиций. Приятно 
удивило и то, что в театре Астана 
Балет нашлось столько понима-
ния. Театр, который изначально 
был создан для искусства балета, 
там состоялся все же концерт 
большого симфонического орке-
стра. Администрация театра про-
явила себя с прогрессивной сто-
роны, я увидел людей, думающих 

на перспективу, заглядывающих 
далеко вперед. Это никак не могло 
пройти мимо моего внимания. 
Это было мое первое сотрудниче-
ство с симфоническим оркестром 
театра Астана Балет. Как и любая 
первая встреча, всегда волни-
тельна перед неизвестностью. 
Но ощущение после концерта 
было такое, что получилось очень 
открыто, искренне, задорно, 
чувствовалась творческая взаи-
моподдержка, взаимопонимание. 
Мы живем во времена, когда 
много наносного, неискреннего, 
расчетливого. В случае сотрудни-
чества с оркестром, могу сказать, 
что была нескончаемая радость 
от музыки. Эта радость исходила 
и от публики. 

– Публикой с большим вос-
торгом был встречен солист, 
виолончелист Юстус Гримм. 
Астанинская публика, что 
скажете о ней?

– Астанинская публика все-
таки отличается от любой дру-
гой, она несколько особенная. 
В северной столице происходит 
много разных событий, кон-
цертов. Стало быть, публика 
искушенная, разборчивая. При 
составлении программы следует 
быть достаточно щепетильным, 

ставя это во внимание. Я не в 
первый раз выступаю в Астане, 
разные залы, разные выступле-
ния, и публика тоже разная. В 
череде моих выступлений в этом 
городе, учитывая, что концерт La 
Stravaganza прошел при абсолют-
ном аншлаге, а публика после 
нашего выступления не хотела 
расходиться. Виолончелист из 
Германии продемонстрировал 
необыкновенное мастерство 
виртуоза, а также шуточный 
характер эклектичного концер-
та для виолончели, заложен-
ный композитором Фридрихом 
Гульда. Весь юмор, присущий 
музыканту Гульда в жизни, он 
умело передавал посредством 
своей музыки. Все это также не 
могло остаться незамеченным 
публикой. Когда концерт до-
стиг своей наивысшей куль-
минационной точки, его накал 
уже не спадал. Могу сказать о 
звучании волшебного, старин-
ного инструмента, с которым 
Юстус выступал. Виолончели 
его около 250 лет, понятно, что 
музыкальные инструменты спо-
собны переживать в веках своих 
владельцев-исполнителей. У 
Юстуса есть возможность играть 
на такой виолончели, а у публики 
была возможность услышать ее 
волшебное звучание.  

Познакомились мы с Юсту-
сом в 2018 году, пересеклись на 
фестивале в Гамбурге, вместе 
исполняли там. Через год он 
прилетел в Алматы, для участия 
в международном фестивале 
«Forte Music Fest». Это его второй 
приезд, могу сказать, что это 
один из лучших виолончелистов 
своего поколения.

– Проведя большую часть 
жизни вдали от родины, знако-
мите ли вы зарубежную публи-
ку с музыкой казахстанских 
композиторов? 

– Обстоятельства сложились 
так, что в 1986 году я уехал из 
Казахстана. Понятно, что все те-
чет, все меняется. Я исполняю ту 
музыку, которая мне эстетически 
близка. Именно такая музыка у 
композитора Куата Шильдебаева, 
человека, с которым мы дружим 
много лет, благодаря нашему об-
щему другу Батырхану Шукенову. 
Помимо музыки Куата, в своих 
программах я исполнял музыку 
Тлеса Кажгалиева, Евгения Бру-

силовского, Мамеда Садых Пура. 
В рамках проекта «Forte Music 
Fest» была исполнена музыка 
казахстанского композитора 
Бориса Ерзаковича, которая была 
написана еще в 1937 году для 
квартета, который основал и 
возглавлял первый казахский 
профессиональный скрипач, 
мой дед – Раупбек Шанин. Имея 
блестящее музыкальное образо-
вание, к сожалению, он прожил 
недолго. Тем не менее о нем 
остались яркие воспоминания 
современников. Так вот, музыка 
Б. Ерзаковича была написана для 
музыкантов квартета, которым 
руководил Раупбек Шанин. Му-
зыка, исполняемая Квартетом 
Шанина в 1937-1938 годах, ушла 
в некое забвение ушедшей эпохи. 
Но получилось так, что спустя 
восемьдесят лет мы нашли 
партитуру, ноты и, восстановив 
рукопись, исполнили Казахский 
Квартет Бориса Ерзаковича в 
2017 году. Знаю, что сейчас, когда 
образовался новый кластер та-
лантливых композиторов, в моих 
планах знакомиться с новой му-
зыкой и, конечно же исполнять 
ее, представлять на популярных 
международных площадках.

– Какие еще творческие про-
екты планируете внедрить?

– Есть идеи восстановить 
проект фестиваля «Forte Music 
Fest». За период пандемии все 
остановилось, к сожалению, но я 
не теряю надежды, что фестиваль 
возродится и будет иметь про-
должение. Несмотря на сложней-
шую ситуацию 2020 года, с введе-
нием ограничительных мер, мы 
умудрились провести фестиваль 
«Сезоны», и тогда мною был 
создан оркестр «Роз и Ветров». 
Надеюсь, что и у этого проекта 
будет продолжение. Вскоре 
планируется мое выступление 
в Грузии. А через месяц в театре 
Астана Опера состоится концерт, 
который будет посвящен 130-ле-
тию со дня рождения основателя 
театрально-драматического 
искусства Казахстана, первого 
казахского профессионального 
театрального режиссера, перво-
го Народного артиста КазССР, 
многогранно талантливой лич-
ности, моего прадеда – Жумата 
Шанина. Вечер памяти состоится 
25 марта в Камерном зале театра 
Астана Опера.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото из архива Наталии РЕШЕТОВОЙ

В экспозиции представлено 
более 60 произведений жи-

вописи, акварели и декоратив-
но-прикладного творчества, вы-
полненных в различных жанрах 
и техниках.

Говоря о выставке, художница 
сказала в одном из интервью:

– Хочу окунуть своих зрителей в 
кра-со-ту! Чтобы люди пришли и 
отдохнули душой, увидели, какой 
красивый вокруг нас мир. Это мое 
посвящение любимому городу. 
Выставка – история любви моей 
души к моей родине, в первую 
очередь. Я через свои работы 
передаю, насколько я ценю то, что 
у нас все хорошо и мирно, что мы 
умеем дружить. Есть работы, где 
я рассказываю о своих поездках, 
природе, общении. О восхищении 
красотой и людьми Туркестана, 

например. Я хочу, чтобы на моей 
выставке зрители зарядились 
теплотой моей души. Мне давно 
хотелось сделать подарок каждо-
му. Темы разные, но сюжет один 
– о любви. Каждый найдет в моих 
работах близкое.

Это Наталье Викторовне, судя 
по отзывам пришедших на вы-
ставку, удалось. Она родилась в 
Павлодаре, отучившись, осталась 
в родном городе, где с 2003 года 
преподает живопись, рисунок и 
композицию в городском ДХШ-
клубе ЮНЕСКО. Ее ученики 
успешно участвуют в конкурсах и 
фестивалях различных уровней. 

Помимо преподавательской 
деятельности Наталия Влади-
мировна реализует себя как 
живописец в таких жанрах, как 
пейзаж, портрет, натюрморт, сю-
жетные композиции. Она умело 
владеет различными техниками, 
а ее работы находятся в частных 

коллекциях в Казахстане и за ру-
бежом. Специалисты-искусство-
веды отмечают в работах мастера 
то, что ее вдохновляет: первые 
лучики солнца, распустившийся 
бутон тюльпана, встречи с инте-
ресными людьми и путешествия. 
Живопись Наталии Владимиров-
ны очень нежная, прозрачная и 
воздушная словно кружева.

В детстве она мечтала быть 
балериной, певицей, поэтессой 
и художницей. Но оказалось, что 
с пяти лет она просто не может 
жить без рисования. Так и про-
должает этот путь, даря радость 
людям, передавая мастерство 
молодым, которые ей благодар-
ны за открытие притягательного 
мира живописи.

La Stravaganza 
маэстро Мурзагалиева...
В столичном театре Астана-Балет 25 февраля был представлен грандиозный 
концерт La Stravaganza, при участии приглашенного из Германии виолончелиста-
виртуоза Юстуса Гримма и симфонического оркестра «Астана-Балет» 
под управлением маэстро Армана Мурзагалиева. Своими впечатлениями 
и творческими проектами выдающийся музыкант любезно поделился в беседе 
с нашим корреспондентом.

Вся нежность «Поэзии цвета»
Персональная выставка «Поэзия цвета» художницы-
педагога Наталии Владимировны Решетовой, 
открывшаяся в Павлодарском областном 
художественном музее имени Нагимбека 
Нурмухаммедова, была замечена и оценена 
любителями изобразительного искусства региона.
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